
Как пояснил в своем 29-ми-
нутном телеобращении пре-
зидент, уже в ближайшее вре-
мя, на рубеже 2020-х годов, 
мы столкнемся с демографи-
ческими проблемами. Россию 
именно в ближайшие годы 
ждет третий мощный удар — 
демографический провал кон-
ца 90-х вполне сопоставим по 
своей глубине с 1943–1944 го-
дами. Президент напомнил, 
что в России — солидарная 
пенсионная система, то есть 
мы платим деньги, чтобы пен-
сии давали нашим родителям, 
а накапливаем их в течение 
трудового периода сами себе. 
Президент напомнил о повы-
шении благосостояния граж-
дан — главном экономиче-
ском итоге 18 лет. По его оцен-
ке, как только у государства 
появились средства, они были 
направлены на решение демо-
графических проблем. 
Путин пояснил главное: поче-
му именно сейчас правитель-
ство решилось на пенсионную 
реформу. По его словам, вари-
антов было немного. И, пожа-
луй, самый худший из них — 
переложить эту проблему на 
плечи следующего поколения 
политиков. Не лучшим выхо-
дом сочли и просто ждать, со-

храняя низкие пенсии на ны-
нешнем уровне (напомним, 
в Москве пенсии — одни из са-
мых высоких благодаря город-
ским надбавкам). И хотя в гос-
бюджете есть ресурсы для по-
полнения Пенсионного фонда 
на 7–10 лет, все равно настанет 
время, когда для индексации 
пенсий у государства не будет 
хватать средств. А затем и сама 
регулярная выплата пенсий 
может стать проблемой, как 
это уже и было в 90-х. Соотно-
шение работающих граждан, 
за которых регулярно выпла-
чиваются взносы в Пенсион-
ный фонд, и граждан, получа-
ющих страховую пенсию по 
старости, в 2019 составит уже 
1,2 к 1, почти один к одному. 
И если не предпринимать ни-
каких мер, то государство не 
сможет сохранить доходы пен-
сионной системы. То есть пен-
сии начнут снижаться. А надо 
наоборот: через шесть лет 
вый ти на уровень средней пен-
сии с индексацией до 20 тысяч 
рублей в месяц. Страховая 
пенсия должна расти быстрее 
инфляции.
— Обращаю внимание, меха-
низм ежегодного увеличения 
пенсий должен быть заложен 
в законопроект по изменени-
ям пенсионной системы. Это 
нужно сделать уже к его вто-
рому чтению в Государствен-
ной думе, — сказал Путин.
Путин выступил в целом про-
тив популярных идей по на-
полнению пенсионных закро-
мов. Например, таких, как 
введение прогрессивной шка-
лы налога, продажи части гос-
имущества, обременений 
неф тегазового комплекса или 
резервных фондов бюджета. 
После такого разъяснения 
президент поддержал прави-
тельственный законопроект. 
Точнее, саму его концепцию, 
добавив, что весь пакет реше-
ний «должен быть справедли-
вым» и направлен на макси-
мальное смягчение реформы. 
Так, пенсионный возраст для 
женщин не должен повышать-
ся больше, чем для мужчин.

— Считаю необходимым 
уменьшить предлагаемое за-
конопроектом повышение 
пенсионного возраста для 
женщин с восьми до пяти лет, 
то есть до 60 лет, — сказал он.
Вдобавок Путин сообщил 
о мере по досрочному выходу 
на пенсии многодетных мате-
рей по схеме: по минус одно-
му году стажа для тех семей, 
где от трех до четырех детей. 
Если их пять и более — пенсия 
с 50 лет. Для тех, кто собирал-
ся на пенсию по старому зако-
нодательству в ближайшие 
два года, установить особую 
льготу — право уйти на шесть 

месяцев раньше нового пен-
сионного возраста. Для при-
мера, человек, который по но-
вому пенсионному возрасту 
должен будет уходить на пен-
сию в январе 2020 года, смо-
жет сделать это уже в июле 
2019 года. Еще одна мера: 
установить дополнительные 
гарантии, которые защитят 
трудовые интересы граждан 
старше 50 лет. Путин предло-
жил считать предпенсионным 
возрастом пять лет до насту-
пления пенсии. Обещано 
установить для работодате-
лей административную и уго-
ловную ответственность за 
увольнение работников, 
а также за отказ в приеме на 
работу граждан этих лет. Но 
при этом работодателям 
должны будут предложить не-
кие стимулы, чтобы они были 
заинтересованы принимать 
и сохранять на работе граж-
дан предпенсионного возрас-

та. А работодатель будет обя-
зан давать таким работникам 
в год два выходных на диспан-
серизацию. Также на прави-
тельство возложена обязан-
ность предложить программы 
переквалификации для граж-
дан старше 50 лет, финансиру-
емые из госбюджета. А тем, 
кто ищет новую работу, уве-
личить максимальный размер 
пособия по безработице 
с 4900 рублей до 11 280 руб-
лей с 1 января 2019 года 
и установить период такой 
выплаты в один год. Кроме 
того, президент подчеркнул, 
что у людей должна быть воз-

можность выйти на 
пенсию не по воз-
расту, а по трудово-
му стажу. Для жен-
щин он составит до 
37 лет, а для муж-
чин — до 42 лет. На-
конец, президент 
напомнил и о льго-
тах. Он считает 
важным сохранить 
на переходный пе-
риод все действую-
щие сейчас феде-
ральные и регио-

нальные льготы. Имеются 
в виду льготы по налогам на 
недвижимость и землю и льго-
ты региональные: бесплатный 
проезд на городском и приго-
родном общественном транс-
порте, по ЖКХ, при кап-
ремонте и газификации, на 
приобретение лекарств и ряд 
других.
— Государству рано или позд-
но придется это сделать, — 
в завершение своей «пенсион-
ной» речи сказал прези-
дент. — И чем позже, тем 
жестче будут эти решения. 
Я предельно объективно, под-
робно и абсолютно искренне 
доложил вам о состоянии 
и предложениях по развитию 
пенсионной системы. Нам 
предстоит принять трудное, 
непростое, но необходимое 
решение.
Подготовил 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Вчера 12:29 Президент России Владимир Путин во время телеобращения по вопросу изменений пенсионной системы

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин вы-
ступил с пря-
мым обращени-
ем к россиянам. 
Он говорил о не-
простом и важ-
ном вопросе: 
предстоящей 
пенсионной 
реформе.

Встречаемся 
на Поклонной горе 
В субботу, 1 сентября, 
на Поклонной горе пройдет 
ХVI Московский фестиваль 
прессы. О главных событиях 
мероприятия  корреспонден-
ту «Вечерней Москвы» рас-
сказала первый заместитель 
руководителя Департамента 
СМИ и рекламы города 
Москвы Юлия Казакова 
(на фото).

Юлия Георгиевна, расскажите 
об основной концепции фести-
валя прессы в этом году.
Главные задачи фестиваля 
прежние — популяризация 
чтения, расширение аудито-
рии и увеличение числа под-
писчиков и читателей газет 
и журналов, повышение их 
лояльности, демонстрация 
новых технологий в прессе. 
Девиз фестиваля — «Встре-
чай то, о чем читаешь» — де-
монстрирует акцент меро-
приятия на интерактиве и об-
щении. Ведь газеты и журна-
лы — это не просто бумажные 
листы — за каждым материа-
лом стоят большие коллекти-
вы журналистов и редакто-
ров, которые трудятся еже-
дневно. На фестивале у всех 
гостей будет возможность 
встретиться с журналистами 
и редакторами, экспертами, 
медийными лицами и задать 
им интересующие вопросы.
Что нового появится  на фести-
вале по сравнению с прошлым 
годом?
В этом году фестиваль впер-
вые пройдет в День знаний — 
обычно он проходил в июне. 
Поэтому большое внимание 
будет уделено программе для 
детей и студентов, их ждет 
масса интересных и полезных 
мероприятий и развлечений. 
На Поклонной горе будет воз-
веден, по сути, целый медиа-
город, состоящий из несколь-
ких тематических зон: «Биз-

нес», «Книги», «Увлечения», 
«Спорт и здоровье», простран-
ство для детей. 
Впервые в этом году будет ра-
ботать зона Digital, где издате-
ли представят свои интернет-
проекты, пройдут лекции 
и презентации современных 
медиатехнологий и цифро-
вых новинок. Целый день нон-
стоп планируется программа 
в шатре компании Мail.ru. Ду-
маю, она будет интересна 
и полезна не только посетите-
лям фестиваля, но и издате-
лям-участникам.
➔ СТР. 2

115 заявок на съемки кинокартин в столице уже рассмотрела и поддержала в этом году 
Московская кинокомиссия. Сегодня в Москве снимается десять фильмов, в том числе 
«Одесса» Валерия Тодоровского и «Притяжение-2» Федора Бондарчука.

на сайте vm.ru
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Серьезные книги
Какие новинки литературы порадуют, 
а каким только предстоит порадовать 
искушенного интеллектуального чи-
тателя? Почему в разных странах отно-
шение властей к писателям и писатель-
ским сообществам отличается и как это 
влияет на общий уровень культуры того 
или иного государства? Почему Китай 
переживает книжный бум и далеко обо-
гнал Россию по объемам книгоиздания? 
Чем удивит посетителей Московская 
международная книжная ярмарка? 
Об этом и многом другом — на нашей 

традиционной странице 
«Литкафе».➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+27°C
Ветер 1–3 м/с Давление 749 мм

Центр  +27

Бутово  +27

Внуково  +27

Жулебино  +27

Зеленоград  +26

Измайлово  +26

Кожухово  +26

Кузьминки  +27

Кунцево  +26

Лефортово  +25

Останкино  +25

Отрадное  +25

Печатники  +26

Тушино  +25

Троицк  +27

Хамовники  +27

Чертаново  +27

Шелепиха  +28

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

68,15

79,56

+0,75

+0,80

$
€

68,05

79,39

+0,18

+0,04

ММВБ  2328,66

РТС 1077,47

Brent 76,21

DJIA 26 070,10

Nasdaq 8030,04

FTSE 7586,89

валютапогода

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Обращение президента — 
это реакция на запросы обще-
ства, глава государства внима-
тельным образом следил 
за дискуссией в обществе. 
Законодатели готовы активно 
подключиться к созданию нор-
мативной базы, в том числе 
в сфере защиты интересов тех, 
кто через несколько лет выхо-
дит на пенсию и может столк-
нуться с проблемами при тру-
доустройстве. Нужно обеспе-
чение системы мер, направ-
ленных на защиту таких 
граждан. Изложенный главой 
государства подход к вопросу 
носит системный и взвешен-
ный характер. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата
Президент России Вла-
димир Путин в своем об-
ращении предложил ре-
гионам принять меры 
дополнительной соци-
альной поддержки 
граждан до их выхода 
на пенсию в связи с пред-
лагаемой пенсионной ре-
формой. Полностью со-
гласен — это необходи-
мо сделать.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

человек участвовали в голосовании по про-
грамме Дня города 2018 года в проекте 
«Активный гражданин». 33,29 процента 
участников посчитали, что нужно органи-
зовать фейерверки в парках. 

цифра

180 000

пенсионная 
реформа

Владимир Путин: Трудное, 
но необходимое решение

Ежедневный деловой выпуск

Памятнику 
нужна 
реставрация 
Деньги на грядущую рестав-
рацию памятника Кузьме 
Минину и Дмитрию Пожар-
скому планируют собрать 
с помощью общественности.

Государственный историче-
ский музей объявил о начале 
общественной кампании по 
сбору средств на реставрацию 
памятника Минину и Пожар-
скому, который установлен на 
Красной площади. По оцен-
кам специалистов, реализа-
ция проекта обойдется при-
близительно в 46 миллионов 
рублей. При этом отмечается, 
что состояние монумента вы-
зывает опасения и реставра-
цию необходимо провести 
в самые кратчайшие сроки. 
Деньги планируют потратить 
на чистку полостей монумента 
от стержневой массы, снятие 
железных элементов, которые 
пришли в негодность из-за 
ржавчины, чистку поверхно-
сти памятника и заделку нако-
пившихся за годы трещин. 
Обновлению подвергнут и по-
стамент, в который поставят 
улучшенную систему дрена-
жа, а также восстановят гра-
нит и бордюр вокруг мону-
мента, заодно проведя работы 
по озеленению. 
На момент написания замет-
ки на реставрацию памятни-
ка Минину и Пожарскому 
успели собрать 7741 рубль. 
Вся актуальная информа-
ция — ход реставрации и со-
бранная сумма — будет до-
ступна всем желающим на 
странице проекта. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра автопром традиции

Сергей Собянин открыл 
новую магистраль, 
связавшую Киевское 
и Калужское шоссе ➔ СТР. 2

На Московском автомобильном 
салоне показали российский 
лимузин и южнокорейский 
«паркетник» ➔ СТР. 4

Строительство храмов 
идет полным ходом. 
«ВМ» выяснила, где сегодня 
готовят иконописцев ➔ СТР. 6

Хуже всего — 
переложить 
проблему на плечи 
следующего 
поколения 

В этом году памятнику ис-
полняется 200 лет — его 
установили в 1818 году 
на Красной площади 
в честь победы отече-
ственного ополчения 
над иностранными интер-
вентами в 1612 году. 
При этом деньги на уста-
новку монумента были со-
браны благодаря народ-
ным пожертвованиям, 
а отливка продолжалась 
даже во время событий 
1812 года. 
В 1931 году он был пере-
двинут от Верхних торго-
вых рядов к Покровскому 
собору, так как мешал 
проведению парадов. 

кстати

МНЕНИЯ ДРУГИХ 
ЭКСПЕРТОВ ➔ СТР. 3

В общей сложности 
на Поклонной горе пер-
вого сентября пройдет 
более сотни мероприя-
тий: издатели предложат 
гостям собственную про-
грамму. На сайте фести-
валя pressfest.ru можно 
ознакомиться с програм-
мой и выбрать интерес-
ное для себя. Все собы-
тия фестиваля бес-
платные и свободны 
для посещения.
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Сергей Собянин: Магистраль 
соединит два шоссе

Разгрузили трудный 
участок
Сергей Собянин отметил, что 
это важная магистраль, кото-
рая сделана на серьезном 
уровне, — трасса относится 
к первой категории городских 
дорог с 4 полосами движения 
в каждом направлении.
— МКАД в этом участке пере-
гружен, поэтому теперь поедет 
получше, — сказал глава горо-
да, подчеркнув важность того, 
что в коридоре этой дороги 
проходит и линия метрополи-
тена, которая сейчас находит-
ся на этапе строительства. — 
Надеюсь, что в следующем 
году она тоже будет запущена.

Транспортный каркас
Первый заместитель руково-
дителя Департамента строи-
тельства города Москвы Петр 
Аксенов подчеркнул, что лю-
бая дорожная сеть, особенно 
та, которая построена на но-
вой территории, где все очень 
динамично развивается, — 
это основная достопримеча-
тельность для Новой Москвы. 
— Трасса помогает разгру-
зить довольно сложный уча-
сток дороги, — пояснил Петр 
Аксенов. — Теперь те, кому 
нужно попасть с Ленинского 
проспекта на Калужское шос-
се, минуя МКАД, могут вос-

пользоваться этой магист-
ралью. 
Кроме того, многим жителям 
новых территорий столицы 
тоже будет удобнее. 
Кстати, новая трасса в пер-
спективе соединяется со стан-
цией метро «Саларьево». 
— До конца года планируем их 
соединить, — добавил Аксе-
нов. За последние пять лет на 
территории ТиНАО было уже 
построено 16 объектов дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры, включая четыре путе-
провода через железную доро-
гу, общей протяженностью по-
рядка 145 километров. Но на 
этом работа не останавливает-
ся — сейчас идет строитель-
ство нового дорожного карка-
са. По словам руководителя 
Департамента развития новых 
территорий города Москвы 
Владимира Жидкина, созда-
ние транспортного каркаса 
в Новой Москве обеспечивает 
динамичное социально-эко-

номическое развитие присое-
диненных территорий. 
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина эта за-
дача стала для нас приоритет-

ной.  За минувшие шесть лет 
в ТиНАО построено свыше 
100 километров современных 
дорог, еще около 120 км стро-
ятся сегодня, — рассказал 
он. — Возведено 18 мостов, 
тоннелей, эстакад и путепро-
водов. Для пешеходов постро-

ено 18 надземных и подзем-
ных переходов.
Владимир Жидкин также до-
бавил, что в рамках рекон-
струкции дорог построены об-

ходы населенных 
пунктов, что, без-
условно, улучшает 
экологическую об-
становку округов. 
Сейчас в процессе 
проектирования 
еще 100 километ-
ров магистраль-
ных дорог.
— Динамика уско-
ренного дорожно-
го строительства 
в Новой Москве 
благодаря мэру 

обеспечена финансово: еже-
годно  выделяется 15 милли-
ардов рублей на эти цели, — 
отметил глава департамента.

Приоритет — пожилые
Мэр Москвы вчера также по-
сетил пансионат для ветера-

нов труда № 6 на юго-западе 
Москвы. 
— Улучшение жизни пожилых 
москвичей является безуслов-
ным приоритетом моей рабо-
ты. Задача состоит в том, что-
бы москвичи старшего поко-
ления были обеспечены всем 
необходимым, получали хо-
рошее лечение и необходи-
мый уход. Мы заботимся о по-
жилых людях везде, где бы 
они ни жили — дома или 
в пансионатах для ветеранов. 
Более того, последние годы 
мы расширяем наши про-
граммы надомного обслужи-
вания. В городе появились ме-
дицинский патронаж и про-
грамма паллиативной помо-
щи на дому, — сказал Сергей 
Собянин.
Во время визита мэр пообщал-
ся с сотрудниками пансиона-
та и проживающими здесь 
пенсионерами, осмотрел ком-
пьютерный зал, столовую, 
игровую, актовый зал. В од-

ной из комнат для занятий 
творчеством проживающая 
в пансионате Лора Аристова 
подарила мэру свою картину 
на память, а Артем Стародуб-
цев — герб Москвы, собствен-
норучно вырезанный из де-
рева. 
Кроме того, мэр Москвы осмо-
трел несколько палат пансио-
ната.
— Во всех уже пансионатах 
побывал, с большим удоволь-
ствием к вам приехал, — ска-
зал Сергей Собянин.
Пансионат для ветеранов тру-
да № 6 — государственное 
стационарное учреждение со-
циального обслуживания. 
Пансионат предназначен для 
постоянного или временного, 
сроком до шести месяцев, 
проживания граждан пожи-
лого возраста и инвалидов 
I и II групп в возрасте старше 
18 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Марат Хуснуллин во время 
открытия новой трассы, связывающей Киевское и Калужское шоссе

Родители получили доступ к системе 
видеонаблюдения за детьми
В нескольких столичных дет-
садах установили систему 
видеонаблюдения. Вчера 
«ВМ» выяснила подробности 
пилотного проекта и узнала, 
как родительская общест-
венность относится к ново-
введению. 

Главной особенностью систе-
мы видеонаблюдения, кото-
рую будут внедрять в мо-
сковских детских садах, яв-
ляется то, что доступ к ней 
имеют только родители до-
школят. 
— Несколько месяцев назад 
мы запустили пилотный про-
ект по организации видео-
наблюдения в нескольких дет-
ских садах. Сервис доступен 
родителям по подписке, что-
бы они в любой момент могли 
убедиться, что с их детьми все 
в порядке, — рассказал замес-
титель руководителя Депар-
тамента информационных 
технологий Москвы Алексей 
Чукарин. 
Родители к возможности в лю-
бой момент в режиме реаль-
ного времени понаблюдать за 
ребенком отнеслись с энтузи-
азмом. 
— Большинство родителей 
поддерживают идею установ-
ки камер в своих дошкольных 
отделениях, — отметила пред-
седатель городского Совета 
родительской общественно-
сти Людмила Мясникова. — 
В случае возникновения кон-
фликтной ситуации всегда 
есть возможность обратиться 
к видеозаписи. 
Мясникова уверена: видео-
наблюдение не может нега-
тивно повлиять на детскую 
психику, зато может стать 
удобным инструментом, ко-
торый будет полезен как роди-
телям, так и педагогам, воспи-
тателям и руководству детско-
го сада. 

— На психике детей это не 
скажется никак. Они просто 
не должны знать о присут-
ствии в их жизни камер. Об 
этом знают взрослые: родите-
ли и педагоги, — сказала Люд-
мила Мясникова. 
Московские школы уже осна-
щены системами видеонаб-
людения, что существенно по-
могает в обеспечении безо-
пасности. 
— Во всех образовательных 
организациях созданы безо-
пасные условия для детей 
и сотрудников. Сто процентов 
зданий имеют круглосуточ-
ные посты охраны, оснащены 
системами видеонаблюдения 
и кнопками экстренного вы-
зова подразделений вневе-
домственной охраны, — гово-
рится в сообщении пресс-
службы мэра и правительства 
Москвы.

Всего в Москве установлено 
около 160 тысяч камер видео-
наблюдения. Все они подклю-
чены к Единому центру хране-
ния и обработки данных. Ка-
меры следят за улицами, дво-
рами, подъездами жилых до-
мов, местами массового ско-
пления людей, торговыми 
объектами, строительными 
площадками, образователь-
ными и медицинскими уч-
реждениями. 
Граждане могут использовать 
запись с камер для использо-
вания их в суде, к примеру, 
чтобы определить виновника 
дорожно-транспортного про-
исшествия, доказательства 
факта кражи или вандализма. 
Камеры — эффективный ин-
струмент обеспечения безо-
пасности в городе. Записи ис-
пользуются при расследова-
нии 70 процентов правонару-

шений. С помощью камер по-
лиция следила за безопасно-
стью во время чемпионата 
мира по футболу — 2018.
Татьяна Мысова
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Встречаемся 
на Поклонной горе
СТР. 1 ➔
В каждой зоне будут представ-
лены издания по тематикам, 
в этом году в фестивале при-
нимают участие более 70 из-
дательских домов, в том числе 
и известные и любимые мо-
сквичами бренды: «АиФ», «Ве-
черняя Москва», «Коммер-
сантъ», «Комсомольская прав-
да», «Литературная газета», 
«МК», «Российская газета», 
«Собеседник», «Бурда», «Нау-
ка и жизнь», «За рулем».
Все издатели  предложат мо-
сквичам оформить подписку 
по льготным ценам.  Также 
желающие смогут купить 
книжные новинки и бестсел-
леры.
В каждом из шести больших 
тематических шатров целый 
день будут организованы 
встречи, презентации, лек-
ции, конкурсы. На сцене фе-
стиваля в течение дня будет 
идти концерт, подготовлен-
ный различными издатель-
скими домами, — каждый 
гость независимо от предпо-
чтений найдет в нем что-то 
интересное для себя. Большие 
программы готовят юбиля-
ры — «АиФ» (40 лет) и «ВМ» 
(95 лет), которая организует 
концерт «Народы Москвы».
Если немного отойти от темы 
фестиваля, как вы считаете, 
в целом на рынке СМИ сегодня  
основное внимание уже отдано 
цифровым форматам или принт 
все же имеет место в жизни чи-
тателей? Может ли, на ваш 
взгляд, существовать сегодня 
издание исключительно в пе-
чатном виде?
Этот спор  длится уже более 
пятнадцати лет. Привержен-
цами одной и другой тео-
рии — что важнее,  бумага или 
цифра — сломано уже много 
копий; мне кажется, что исти-
на находится где-то посере-
дине. 

Я думаю, что основной ценно-
стью в любом случае является 
контент — содержание, кото-
рое готовят редакции. Здесь 
у традиционных медиа, на 
мой взгляд, есть преимуще-
ство. Ведь контент, произве-
денный профессиональной 
редакцией, — это качествен-
ный, выверенный материал, 
часто с обращениями к экс-
пертным мнениям, к истории 
вопроса, дополненный тема-
тическими фотографиями, 
инфографикой, аналитикой, 
то есть целая подборка по 
теме. 
При этом, если мы говорим 
о носителях, в век цифровых 
технологий ни одно издание 
не может существовать ис-
ключительно на бумаге. 
С точки зрения восприятия 
бумажный носитель дает воз-
можность вдумчивого чте-
ния, чего нет в цифровом фор-
мате. Издателям нужно ста-
раться развивать все совре-
менные информационные ка-
налы — интернет, соцсети, 
мессенджеры и т. д., ведь 
аудитории разных форматов 
не пересекаются на сто про-
центов. Люди потребляют ин-
формацию на разных носите-
лях в разное время так, как им 
удобно. 
Расскажите, какие изменения 
на рынке печатных  СМИ прои-
зошли с сентября 2017-го 
и с каким прогнозом мы встре-
чаем грядущий сезон?
В сентябре еще рано подво-
дить итоги года, их мы подво-
дим на ежегодном городском 
Форуме печати в декабре. 
Скорее на фестивале мы от-
крываем издательский сезон 
после летних отпусков. Изда-
тели, дистрибьюторы, поли-
графисты вместе обсудят 
ключевые новости и вопросы 
отрасли, тенденции и пер-
спективы.

Сегодня есть настораживаю-
щие тенденции: подорожание 
бумаги, закрытие ряда изда-
ний, проблемы с подпиской. 
Но в  то же время издатели 
развивают  интересные про-
екты: рекламный синдикат, 
интернет-проекты, новые 
предложения в измерении ау-
дитории издательских брен-
дов — не только бумажных ко-
пий, но и проектов в интерне-
те, что качественно поднимет 
долю прессы в сегодняшнем 
распределении на медиа-
рынке.
Безусловно, ситуация на рын-
ке непростая. Тем не менее 
остается большое количество 
приверженцев издательского 
бизнеса. И это люди с уни-
кальными личными качества-
ми.  Они привыкли к малень-
ким кризисам каждый день, 
так как живут в условиях дед-
лайнов и форс-мажоров. Они 
привыкли работать в стрессо-
вой ситуации, и глобальные 
вызовы, которые происходят 
на рынке, переносят наиболее 
стойко,  даже с каким-то вдох-
новением, находя в этом  сти-
мул обнаружить точки роста. 
Тем интереснее встретиться 
и пообщаться с ними. Пригла-
шаю всех на фестиваль!
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
edit@vm.ru

Бизнесменов научат 
трансформации
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Наталья Сергунина при-
гласила предпринимателей 
на предстоящий форум 
«Трансформация». 

Масштабное образователь-
ное событие для бизнес-сооб-
щества стартует совсем ско-
ро — 3 сентября. «Трансфор-
мация» пройдет в четвертый 
раз. Ожидается, что его участ-
никами станут 15 тысяч мос-
ковских предпринимателей.
— В сегменте малого и сред-
него предпринимательства 
занято более двух миллионов 
жителей Москвы. Форум 
«Трансформация» ориентиро-
ван прежде всего на них, — 
отметила Наталья Сергуни-
на. — С одной стороны, это 
бизнес-интенсив для профес-
сионального роста, а с дру-
гой — площадка для обмена 
опытом, деловых перегово-
ров, презентации своих воз-
можностей, поиска инвесто-
ров и единомышленников. 
По ее словам, чуть менее чем 
за год форум завоевал ста-
бильную аудиторию и стал за-
метным международным со-
бытием для бизнеса.
— Приглашаю предпринима-
телей принять в нем уча-
стие, — сказала вице-мэр.
На «Трансформации» высту-
пят знаменитые бизнес-тре-
неры, топ-менеджеры и веду-
щие эксперты в различных от-
раслях. Среди спикеров — ки-
норежиссер и продюсер Ти-
мур Бекмамбетов, австралий-
ский писатель Аллан Пиз,  
маркетолог Игорь Манн, ма-
стер спорта, альпинист, яхт-
смен Антон Руданов, эксперт 
по технологическому тренин-
гу и маркетингу будущего 
Алексей Воронин и многие 
другие.
Форум включает шесть моду-
лей: экспорт, стратегия и фи-
нансы, маркетинг, продажи, 
упаковка бизнеса, личная эф-
фективность. Намечены и ин-
тересные дискуссии. Одна из 
них, к примеру, посвящена 
продвижению собственного 
бизнеса в популярных соци-
альных сетях.

Как рассказали организаторы 
форума, некоторые техники 
можно одинаково успешно 
использовать и в продажах, 
и в переговорах: участники 
узнают и что у них общего, 
и тонкие отличия и нюансы. 
Дискуссия коснется мотива-
ции и работы с отказами: вы 
сможете настраивать себя 
и подчиненных, чтобы прода-
вать уверенно и с удоволь-
ствием, а также узнаете, как 
правильное общение с поку-
пателем помогает ему сделать 
покупку в будущем, даже если 
сейчас он отказался.
Как отметили организаторы 
форума, «Трансформация» — 
крупнейший в мире форум-
интенсив для развития 
предпринима тельских компе-
тенций, где ведущие эксперты 
в области упаковки, трафика, 
продаж и автоматизации объ-
единились в стремлении вы-
вести бизнес в столице на но-
вый уровень. Так, по их сло-
вам,  возникла идея бесплат-
ного форума для московских 
предпринимателей, а главная 
цель мероприятия — сделать 
Москву экономическим цент-
ром мира.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новая трасса 
значительно 
снизит нагрузку 
на юго-западный 
участок  МКАД

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
трассу, которая 
связывает Киев-
ское и Калуж-
ское шоссе. Кро-
ме того, новая 
магистраль так-
же является 
фактическим 
дуб лером МКАД.

день мэра

тысяч друзей, 
парт неров и кли-
ентов можно заве-
сти на форуме 
«Трансформация». 
Для этого будет ра-
ботать специаль-
ная зона для обме-
на визитками.

цифра
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Асфальт 
обновят осенью
Специалисты отремонтируют 
асфальт в пяти переулках, 
находящихся в центре сто-
лицы, уже к началу сентября. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.

Столичный Комплекс город-
ского хозяйства ведет актив-
ные работы по обновлению 
асфальтобетонного покрытия 
в ряде переулков Центрально-
го округа столицы, где уже ис-
тек его гарантийный срок 
службы. К началу сентября 
планируется закончить рабо-
ту на пяти объектах, вошед-
ших в программу по текущему 
ремонту: Девяткине, Колпач-
ном, Потаповском, Сверчко-
вом и Хохловском переулках.
— Здесь в течение ближайшей 
недели завершат обновление 
более 16 тысяч квадратных 
метров проезжей части и поч-
ти 8 тысяч квадратных метров 
тротуаров. В работе задей-
ствовано 40 единиц специаль-
ной дорожно-ремонтной тех-
ники, 120 самосвалов и более 
70 дорожных рабочих, — от-
метил Петр Бирюков.
Подготовительные работы 
в переулках идут днем, 
а укладка нового асфальта 
преимущественно ночью.
Кстати, ГБУ «Автомобильные 
дороги» уже обновили дорож-
ное полотно в Хитровском, 
Певческом и Подколокольном 
переулках. Здесь отремонти-
ровали почти 11 тысяч ква-
дратных метров проезжей ча-
сти и 5 тысяч квадратных ме-
тров тротуаров.
Кроме того, в этом году в горо-
де специалисты обновят свы-
ше 17 миллионов квадратных 
метров асфальта до заверше-
ния дорожно-ремонтного се-
зона.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Около 17 тысяч камер ви-
деонаблюдения установ-
лено на станциях, в вести-
бюлях и тоннелях Мос-
ковского метрополитена. 
Информация с них в ре-
жиме реального времени 
поступает в Центр обеспе-
чения транспортной безо-
пасности в метро, откры-
тый в феврале прошлого 
года. 

кстати

15 мая 2018 года. Воспитанники дошкольной образовательной группы школы № 2070 (слева 
направо) Никита Кузнецов, Рома Сунгаев, Федя Корсаков, Вика Погорелова 
и Даша Афанасьева 
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Казакова Юлия Георгиев-
на — первый заместитель 
руководителя Депар-
тамента средств массовой 
информации и рекламы 
города Москвы. Курирует 
вопросы печати, книгоиз-
дания, международного 
и межрегионального со-
трудничества.

справка
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Салатовой ветке метро 
добавят три станции

Начищенная до блеска метал-
лическая окантовка дверей 
сияет на солнце, по бокам зе-
леного вестибюля развевают-
ся флаги России, герб Москвы 
и белое знамя с бордовой эм-
блемой Мосметростроя. Стро-
ители передают инспекторам 
готовый объект, отчитывают-
ся: все сделали, пассажиры 
могут пользоваться.

После борьбы с рекой
Вестибюль расположен на 
Дмитровском шоссе, он также 
выведет на Бескудниковский 
бульвар и Дубнинскую улицу.
— Саму станцию «Верх-
ние Лихоборы» открыли еще 
в марте, и до этого дня она ра-
ботала с одним вестибюлем. 
Технологически новые выхо-
ды смогли организовать толь-
ко сейчас, — отметил во вре-
мя символической церемо-
нии открытия генеральный 
директор АО «Мосметро-
строй» Сергей Жуков.
После того как строители 
в свое время одолели здесь 
сильнейшие подземные тече-
ния, усмирив настоящую реч-
ку, сооружение северного вы-
хода из метро оказалось делом 
несложным. Зато подъемов 
и спусков сделали целых четы-
ре. Такое количество эскала-
торов — редкость в Москов-
ском метрополитене.
— Это комфортно для пассажи-
ров, число которых со време-
нем возрастет, — уверен заме-
ститель гендиректора  Мосме-
тростроя Олег Мельников. — 

Выходы будут удобны для жи-
телей, которые переедут в но-
востройки на Дмитровке по 
программе реновации. 

Построить переход
Провели вокруг вестибюля 
и благоустройство: тротуары 
выложены светлой плиткой, 
установлены новые фонари. 
Новый выход из метро подви-
нули ближе к пешеходному 
переходу. Такое решение по-
зволило сэкономить 100 мил-
лионов бюджетных рублей.
— В сентябре будет закончено 
строительство пешеходного 
перехода, — продолжил 
Сергей Жуков. — Это обеспе-
чит дополнительный ком-
форт пассажиров, переходя-
щих с одной стороны Дми-
тровского шоссе на другую.

Не ставить точку
Пока строители остаются на  
«Верхних Лихоборах», им 
предстоит ликвидировать 

шахты, через которые велось 
строительство станции глу-
бокого заложения. Эту работу 
обещают завершить пример-
но в течение года. Технологи-
чески это не помешает движе-
нию поездов и не нарушит 
комфорт и спокойствие пас-
сажиров.
— По распоряжению мэра Мо-
сквы мы продлеваем Люблин-
ско-Дмитровскую линию еще 
на три станции. Мосметро-
строй уже приступил к работе 
на двух из них, выиграв до это-
го соответствующий кон-
курс, — сообщил Сергей Жу-
ков.  — Еще три станции на са-
латовой ветке появятся к кон-
цу 2021 года. 
Возведут их уже не такими 
глубокими, как участок от 
«Марьиной Рощи» до «Верх-
них Лихобор». Пока что по-
следняя станция на линии — 
«Селигерская» — уже распо-
лагается выше своих предше-
ственниц по ветке. 

— Строительство трех стан-
ций пройдет в створе Дми-
тровского шоссе. Надеюсь, 
мы не испытаем каких-либо 
трудностей, с геологией там 
уже  понятнее, — резюмиро-
вал Сергей Жуков.
Линию продлят до Физтеха. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:20 Билетный кассир Румина Бондарева встречает первых пассажиров, которые вошли на станцию «Верхние Лихоборы» 
через новый северный вестибюль

Вчера открылся 
второй вести-
бюль станции 
«Верхние Лихо-
боры» салато-
вой линии мет-
ро. Тем не менее 
строители 
не готовы поста-
вить точку 
в работе на этой 
ветке.

строительство

Президент четко разъяснил 
пункты пенсионной реформы
Эксперты — политологи, 
политики, экономисты — 
оценивают выступление пре-
зидента Путина как абсолют-
но своевременное и необхо-
димое. Это обращение яви-
лось примером поведения 
зрелого и ответственного 
политика. Предложенные 
Путиным изменения, 
как и требование принимать 
реформу «пакетом», экспер-
ты считают наиболее пра-
вильным решением. 

ЮРИЙ ЧАЙКА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОКУРОР РОССИИ

В отношении работодателей, 
отказывающих в приеме 
на работу пенсионерам, 
безусловно, должны приме-
няться санкции. Пока мы 
не задумывались, но моя лич-
ная точка зрения в том, что 
санкции какие-то должны 
быть, потому что это конститу-
ционное право гражданина, 
право на труд. Если оно ущем-
ляется, то должны быть 
преду смотрены, безусловно, 
какие-то государственные 
санкции для такого нерадиво-
го работодателя.

АНДРЕЙ ТУРЧАК
СЕКРЕТАРЬ ГЕНСОВЕТА 
ЕДИНОЙ РОССИИ

Президент во многом озвучил 
предложения, уже поднимав-
шиеся нашей партией в ходе 
общественной дискуссии. 
Это те предложения, которые 
мы собирали в течение двух 
месяцев, проводя широкое 
общественное обсуждение 
в регионах, в нем участвовали 
все субъекты РФ, обществен-
ные организации, профсоюзы. 
В результате было собрано 
порядка 1,5 тысячи обраще-
ний. Поэтому мы будем ориен-
тироваться на позицию главы 
государства и в ближайшее 
время подготовим все соот-
ветствующие поправки ко вто-
рому чтению в Госдуме.

ДМИТРИЙ БАДОВСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Так как я в последнее время 
подробно занимался пенсион-
ной тематикой, не могу ска-
зать, что для меня прозвучало 
что-то неожиданное. 
По сути, президент подвел 
некий итог тем дискуссиям, 
которые шли все это время 

по поводу того, а назрела ли 
пенсионная реформа в Рос-
сии, неизбежна ли она и есть 
ли у нее разумные и состоя-
тельные альтернативы. Вла-
димир Путин ответил на эти 
вопросы достаточно подроб-
но. Прозвучал посыл: время 
действовать пришло. Те ре-
шения, которые постоянно 
откладывались, неизбежны, 
и реформа не имеет альтерна-
тив. Другое дело, что ее нуж-
но реализовывать аккуратно 
и правильно.  
Одно из предложений — ад-
министративная, а то и уго-
ловная ответственность 
для работодателей, которые 
увольняют сотрудников пред-
пенсионного возраста. 
Здесь нужно будет смотреть, 
как пропишут нормы. Уголов-
ная ответственность должна 
наступать в случае злостного 
систематического нарушения 
определенных принципов 
и норм. Посмотрим, как зако-
нодатели реализуют эту ини-
циативу и переведут ее в пра-
вовую норму. Абсолютно точ-
но, что дополнительные га-
рантии безопасности на рынке 
труда для этой категории 
граждан необходимы. Чего 
скрывать, и сейчас эти люди 
подвергаются определенной 
дискриминации, просто после 
пенсионной реформы этот во-
прос может обостриться еще 
сильнее. Поэтому меры защи-
ты необходимы.    

БОРИС МЕЖУЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Я бы выделил обоснование 
президентом необходимости 
пенсионной реформы 
и те смягчающие меры, кото-
рые им были предложены. 
Мне изначально казалось, 
что резко повысить возраст 
выхода на пенсию женщин 
с 55 лет до 63 — чрезмерно 
жесткая инициатива. Предпо-
лагал, что эта мера станет од-
ной из тех, которые должны 
корректироваться либо Госу-
дарственной думой, либо пре-
зидентом, как в данном слу-
чае. Любопытно, что женские 
вопросы до этого обсужда-
лись, как мне показалось, 
не слишком активно. Здесь 
президент, скорее, сыграл 
на опережение. Кроме того, 
нужно отметить трудовые во-
просы, которые были затрону-
ты в обращении Владимира 

Путина, а именно — защита 
людей предпенсионного 
возраста. Эта проблема 
при обсуждении пенсионной 
реформы ставилась постоян-
но. Гражданам предпенсион-
ного возраста трудно найти 
работу, а у компаний часто 
возникало желание избавить-
ся от более возрастных со-
трудников. Здесь позиция 
президента сработала в поль-
зу рабочей силы.

ВЯЧЕСЛАВ СМИРНОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ СОЦИОЛОГ

Фактически первая часть вы-
ступления была посвящена 
ликбезу. Наши граждане, 
к сожалению, не очень хоро-
шо ориентируются в причинах 
необходимости изменения 
пенсионного законодатель-
ства, предыстории и принци-
пах наполнения Пенсионного 
фонда страны. Президент 
подробно раскрыл все эти мо-
менты. Фактически отчитался 
о проделанной работе по по-
вышению благосостояния 
и мерах по снижению безра-
ботицы и упрочению экономи-
ки. Но изменения неизбежны. 
Президент выступил как госу-
дарственный деятель, думаю-
щий о будущем, а не как поли-
тик-популист. За любыми из-
менениями стоят жизни мил-
лионов людей. По этой 
причине будут предусмотрены 
компенсационные механиз-
мы. В первую очередь 
для наиболее незащищен-
ных и менее всего оплачивае-
мых профессиональных и воз-
растных групп. Это было  
очень своевременное выступ-
ление и очень ответственное 
решение.

АББАС ГАЛЯМОВ
ПОЛИТОЛОГ

Главным итогом сегодняшне-
го выступления президента 
Владимира Путина станет 
ослабление протеста избира-
телей в тех регионах, где ак-
тивно митинговали против ре-
формы. Они увидели, 
что решение уже принято 
и сопротивляться бесполезно. 
Конечно, это не превратит их 
в сторонников властей, но ак-
тивно протестовать они не бу-
дут — решат, что в этом нет 
никакого смысла. Они скорее 
всего даже на выборы не пой-
дут. Туда явятся только сто-
ронники властей. 

станций метро 
планируется от-
крыть до конца 
года. Среди них — 
участки Калинин-
ско-Солнцевской, 
Замоскворецкой 
и Кожуховской 
веток. 
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Везем урожай! Для фермеров 
наступила жаркая пора
Продовольствие в Москву за-
возится более чем из 50 ре-
гионов Российской Федера-
ции. Вчера в столичном Де-
партаменте торговли и услуг 
рассказали «ВМ», какие то-
вары поставляют на москов-
ские прилавки.

Аппетиты российской столи-
цы впечатляют: ежегодно че-
рез Москву проходит 12 мил-
лионов тонн различного про-
довольствия.

Привозят из регионов
Сам мегаполис много произво-
дить не может — не аграрный 
край. Продукты питания до-
ставляют из регионов. Снаб-
жают ими постоянно — сеть за 
годы работы уже налажена. 
— Основными поставщиками 
продовольствия являются ре-
гионы Центрального феде-
рального округа: Московская, 
Липецкая, Воронежская, Бел-
городская, Курская, Орлов-
ская, Тамбовская, Тульская, 
Рязанская области, — пере-
числяет министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк. — Ве-
зут к нам товары также из 
Южного федерального окру-
га. Это — Астраханская, Ро-
стовская и Волгоградская об-
ласти, Краснодарский край. 
Поставки идут и из Северо-За-
падного и Дальневосточного 
федеральных округов.
Снабжают российский центр 
и соседи. Так, из Московской 
области в столицу поставля-
ются мясо, картофель, овощи, 
мука и макаронные изделия.
Из Липецкой области постав-
ляются мясо, плодоовощные 
консервы, сахар. Из Воронеж-
ской — молоко, сахар, а также 
фрукты и масло подсолнеч-
ное. Благоприятные клима-
тические условия этих регио-
нов, наличие черноземов спо-
собствуют развитию сельско-
хозяйственного производ-
ства. К черноземным обла-
стям относится и Белгород-
ская область, которая являет-

ся высокоразвитым аграр-
ным регионом.
— Из этого региона в Москву 
поставляются мясо, молоко-
продукты, макароны, подсол-
нечное масло, сахар, — про-
должает Алексей Немерюк.
Из Тамбовской, Курской и Ря-
занской областей в город по-
ставляется зерно. Эти дары 
полей везут в Москву также из 
Сибирского федерального 
округа, из Красноярского 
края. Из этого же округа в Мо-
скву поставляется гречка — из 
Алтайского края.
Из Южного федерального 
округа в Москву привозят ово-
щи и фрукты: Астраханская 
и Волгоградская области, Крас-
нодарский край. На террито-
рии Южного федерального 
округа — Республики Адыгея 
и Калмыкия, Ростовская об-
ласть — выращивается рис, ко-
торый поставляется в Москву.
Из Калининградской обла-
сти, Камчатского, Примор-
ского края и с Сахалина в го-
род поставляются рыба и ры-
бопродукты. 

Сколько нужно столице
Этот вопрос имеет абсолютно 
статистический ответ. Еже-
годно горожане съедают 
963 тысячи тонн хлеба и дру-
гих мучных изделий, 300 ты-
сяч тонн крупы, чуть более 
миллиона тонн мяса, 2,3 мил-
лиона тонн молока и пример-
но столько же овощей: капу-
сты, моркови, свеклы, лука 
и чеснока. Любят столичные 
жители и картофель — 863 ты-
сячи тонн этих корнеплодов 
уходит за год в городе.  Чуть 
поменьше — фруктов и ягод.
Обеспечить столь высокие по-
требности и призваны рос-
сийские регионы. Тем более 
что Москва открыта для нала-
живания связей с ними.
Так, зерно к нам везут из 
26 областей. Больше всего — 
из Оренбургской, Тамбовской 
и Саратовской. Крупа на мо-
сковский рынок поставляется 
преимущественно из Алтай-
ского края. Основные регио-

ны — поставщики в Москву 
масла подсолнечного — Воро-
нежская, Орловская, Туль-
ская, Белгородская, Саратов-
ская, Ростовская области 
и Краснодарский край. 

Поддержать своих
Москва не бросает и своих фер-
меров. За год на их поддержку 
выделено свыше 100 миллио-
нов рублей. 
— В Новой Москве размеща-
ются как крупные комбинаты, 
большие тепличные хозяй-
ства, так и частные фермер-
ские подворья. Есть и свое по-
головье крупного рогатого 
скота — более 3,5 тысячи го-
лов, в том числе дойные ста-
да, — отметил Алексей Неме-
рюк. — Москва сама произво-
дит шесть процентов молока, 
необходимого для потребно-
стей предприятий и горожан. 
Соя, мясо, овощи производят-
ся в нашем мегаполисе. Конеч-
но, нельзя сказать, что в городе 
сформирован очень большой 
сельхозкомплекс, но 600 фер-
мерских хозяйств выпускают 
востребованную продукцию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завершается прием заявок 
на конкурс макетов

Квартиры на присоединенных 
территориях ждут жителей

Дом, где гостил Александр Дюма, 
взяли под охрану государства

10 сентября закончится прием заявок на IV ежегодный кон-
курс макетов «Москва глазами молодых строителей». В кон-
курсе традиционно принимают участие студенты архитек-
турно-строительных вузов и колледжей, учащиеся столич-
ных архитектурных школ.
— В ходе творческих соревнований у ребят формируется це-
лостная картина градостроительных преобразований, про-
исходящих в столице, — отметил руководитель Департамен-
та градостроительной политики Москвы Сергей Левкин.
Конкурсантам нужно разработать макеты новых или суще-
ствующих объектов Москвы по четырем номинациям. Маке-
ты могут быть выполнены из любых материалов и в любом 
сочетании.

Свыше 11 тысяч квартир продали в Новой Москве за январь-
июнь этого года. В сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года продажи квартир в новостройках Троицкого 
и Новомосковского административных округов (ТиНАО) 
столицы выросли на 50 процентов.
— По итогам первого полугодия текущего года более трети 
всех сделок по продажам квартир в новостройках столицы 
приходится на ТиНАО, — сообщил руководитель столично-
го Департамента развития новых территорий Владимир 
Жидкин.
По словам главы ведомства, темпы продаж квартир в ново-
стройках Троицкого и Новомосковского округов обогнали 
темпы продаж квартир в новостройках в границах старой 
Москвы более чем в два раза.

Усадьба на Новой Басманной улице, где в 1858 году гостил 
известный французский писатель Александр Дюма,  призна-
ли памятником архитектуры. Двухэтажный каменный дом 
с мезонином, одноэтажный кирпичный флигель, а также 
фрагмент ограды из четырех каменных столбов и металли-
ческой решетки включили в реестр объектов культурного 
наследия регионального значения.
— Статус регионального объекта культурного наследия 
обес печил историческим постройкам охрану государства. 
Любые ремонтные или реставрационные работы здесь те-
перь будут проводиться только под контролем и после согла-
сования с городским Департаментом культурного наследия. 
Дом с флигелем и оградой запрещено сносить, а их истори-
ческий облик нельзя нарушать, — подчеркнул глава Мосгор-
наследия Алексей Емельянов.

новости 
правительства
C МАРИЕЙ КАФАНОВОЙ

Школьников научат любить 
театр и культуру
Вчера руководитель Департа-
мента культуры столицы 
Александр Кибовский сооб-
щил, что в обновление и стро-
ительство новых театральных 
площадок город вложил уже 
более 30 миллиардов рублей. 
И работы еще будут продол-
жаться.

Кибовский напомнил, что еще 
в 2011 году ситуация со сто-
личными театрами была неу-
довлетворительной.
— 80% театров нуждались 
в техническом обновлении, — 
сказал он. — Теперь ситуация 
обратная. Как раз 80% теа-
тров в полном порядке. 
Руководитель департамента 
напомнил также, что в новом 
театральном сезоне свои две-
ри после реставрации распах-
нут такие театры, как «Совре-
менник» и «Школа современ-
ной пьесы». 
Кроме того, Кибовский рас-
сказал и о новом проекте, ко-

торый поможет  школьникам 
поближе познакомится с куль-
турной жизнью столицы.
— Есть соглашение между 
нами и Департаментом обра-
зования о реализации проекта 
«Театр в школе», — рассказал 
Александр Кибовский на засе-
дании совета директоров и ху-
дожественных руководителей 
городских театров и концерт-
ных организаций. — 34 театра 
вошли в эту программу, согла-
совали проведение 68 выезд-
ных спектаклей.
Также городские власти вы-
ступили с предложением рас-
ширить возможности образо-
вательных учреждений для 
посещения театров и ввести 
эту культурную традицию 
в школьную программу. При 
новом подходе каждый из 
1,5 млн московских школьни-
ков сможет не менее одного 
раза посетить мероприятия 
в 82 театрах и 21 концертной 
организации, репертуар под-

ведомственных Департамен-
ту культуры театров включа-
ет более тысячи спектаклей, 
рассчитанных на детско-юно-
шескую аудиторию. Но и это 
еще не все, есть предложение 
проводить специальные теа-
тральные мастер-классы для 
школьников. Вполне вероят-
но, что после таких уроков 
появится больше ребят, кото-
рые в итоге захотят быть ак-
терами и выступать на сто-
личных сценах.
Александр Кибовский также 
рассказал, что уже в следую-
щем году будут завершены  ре-
монтные работы в Музее Вла-
димира Маяковского на Лу-
бянке. 
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

 О ТОМ, КАК АЛЕКСАНДР 
КИБОВСКИЙ ПОБЫВАЛ 
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ОТКРЫТИЯ КИНОКОНЦЕРТНОГО 
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Поиском новых поставщи-
ков в регионах Москва за-
нимается четыре года. 
Столица успешно сотруд-
ничает с производителя-
ми из России, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии. 
В настоящее время в Мо-
скве работает 114 сель-
скохозяйственных ярма-
рок, из них 97 — выход-
ного дня, 12 региональ-
ных и 5 межрегиональ ных 
ярмарок нового формата.
Все эти площадки открыты 
для жителей и гостей сто-
лицы во всех 11 админи-
стративных округах, в том 
числе в Новой Москве.

кстати

14 сентября 2017 года 11:09 Руководитель столичного Департамента культуры Александр 
Кибовский забивает гвоздь в честь окончания работ по реконструкции Театра на Покровке

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

«Верхние Лихоборы» — са-
мая отдаленная от центра сто-
лицы станция глубокого за-
ложения. Ежедневно она при-
нимает более 10 тысяч пасса-
жиров. В будущем станцию 
метро планируется включить 
в состав транспортно-переса-
дочного узла, обеспечиваю-
щего пешеходную связь 
с платформой НАТИ Октябрь-
ской железной дороги.
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Высочайший уровень: мощь, 
комфорт, безопасность 

Большинство участников ав-
тошоу прибыли в столицу из 
Азиатского региона. 
Однако в этом году большая 
часть европейских и японских 
автоконцернов решили свои 
модели в Москву не приво-
зить. По словам автоэксперта 
Игоря Моржаретто, эти про-
изводители никуда не делись.
— Традиционно продукция 
Volkswagen, Skoda, Toyota год 
от года держится в топ-10 рос-
сийского рынка, — рассказал 
«ВМ» Игорь Моржаретто. — То 
есть эти модели и так найдут 
своего потребителя. В этом 
году в прибыли те, кто пред-
ставляет наиболее оптималь-
ное предложение «цена — ка-
чество» — корейские концер-
ны, занимающие лидирующие 
строчки топов, и китайцы, ко-
торые все активнее проника-
ют в Россию.

Корейский вариант
Hyundai, помимо популярного 
у  любителей Solaris, привез 
новый Santa Fe. Этот «паркет-
ник» тщательно скрывали от 
посторонних, хотя его «пор-
трет» вот уже несколько дней 
украшает внешний фасад вы-
ставочного павильона.
KIA представила почти полно-
стью обновленную линейку 
своих самых популярных мо-

делей, включая Seed, Serato, 
обновленные Sportage, Rio 
и Picanto. Seed — после основ-
ной презентации — очень за-
интересовал китайцев: откры-
вали и закрывали дверцы, за-
лезали в багажник, щупали 
обивку… Видимо, скоро мож-
но ждать китайский вариант 
корейского бестселлера.
Ну и сами китайцы. Свои лег-
ковые и «внедорожные» моде-
ли привезли GAC, JAC, Haval 
и Lifan. Последний ушел ну 
очень далеко вперед: проник-
новение машин из Поднебес-
ной начиналось десяток 
с лишним лет назад в Черкас-
ске, где их собирали чуть ли не 
вручную. Хедлайнеров три, 
два из них — из России.

Сделаем вам красиво
Безусловно, событием перво-
го дня работы ММАС-2018 
стала мировая премьера люк-
сового седана и лимузина 
Aurus Senat, впервые показан-
ного широкой публике во вре-
мя майской инаугурации пре-
зидента России Владимира 
Путина. Однако одно дело — 
увидеть издали, но совсем 
другое — на расстоянии вытя-
нутой руки.
Aurus стал единственным 
брендом, арендовавшим для 
премьеры целый павильон. 
И не прогадал: «авто для пре-
зидента» стало, пожалуй, са-
мой популярной новинкой. 
Зал, оформленный в угольно-
черном цвете, эффектно вы-

делял подиум, на котором под 
серым покрывалом скрывал-
ся седан Senat.
Представил новинку генераль-
ный директор ООО «Аурус» 
Франц Герхард Хильгерт. Он 
рассказал о внешних достоин-
ствах автомобиля, подчерк-
нув, что Aurus можно будет за-
казать «под себя». Дизайнеры 
и инженеры выслушают кли-
ента, готового выложить за 
лимузин более десяти милли-
онов рублей, — и создадут 
на базе Единой модульной 
платформы индивидуальный 
проект.
— Это станет важным преи-
муществом, —  заявил Гер-
хард Хильгерт. — Владельцам 
автомобилей «Аурус» мы 

предлагаем свободу выбора 
облика автомобилей и ин-
терьерных решений. 
Автомобиль оснащен 4,4-ли-
тровым двигателем V8, разра-
ботанным специально для 
Aurus. Он совмещен с мощ-
ным электродвигателем. То 
есть под капотом седана — ги-
бридная силовая установка, 
разгоняющая автомобиль до 
100 км/ч всего за 6 секунд. 
Максимальная скорость — 
250 километров. Привод — 
полный. 
Коробка передач — автомати-
ческая, 9-скоростная — соб-
ственная российская разра-
ботка.
ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
edit@vm.ru

Вчера 11:00 Генеральный директор ООО «Аурус» Франц Герхард Хильгерт официально объявил о начале производства лимузинов 
и седанов Aurus Senat

Вчера начал ра-
боту 13-й Мос-
ковский Между-
народный авто-
салон — 2018. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на открытии 
и увидел пред-
ставленные 
новинки авто-
прома.

Вечерний звон, 
отгоняющий сон

Вчера корреспондент «ВМ» 
разбирался с жалобой жите-
лей дома № 128 по Профсо-
юзной улице на шум со стро-
ительной площадки, где ра-
боты не прекращаются даже 
ночью. 

— При строительстве дома по 
адресу: ул. Профсоюзная, 128, 
все шумные работы произво-
дят исключительно ночью. 
Сильно мешают спать, — рас-
сказывает пенсионерка Мария 
Миронова. 
К сожалению, такие жалобы 
раздаются из многих районов 
столицы. Строящийся торго-
во-офисный центр или высот-
ный жилой дом становятся на-
стоящим проклятием для 
местных жителей. С наступле-
нием темноты, когда город за-
сыпает, шумы со стройки до-
нимают особенно сильно.
Прибыв на место, корреспон-
дент «ВМ» обнаружил недале-
ко от дома № 128 по улице 
Проф союзной сразу две строй-
площадки. Обе — в шаговой 
доступности. Первым привлек 
внимание экскаватор, раскра-
шенный в «пчелиной», желто-
черной гамме. Ковш мерно 
опускался в канаву, вырытую 
рядом с одноэтажным торго-
вым центром. Недалеко что-то 
таскали рабочие в оранжевых 
сигнальных жилетах. На забо-
ре, который огораживал кана-
ву, был натянут транспарант: 
«Замена теплосети». Тут явно 
что-то не то — один экскава-
тор не может производить 
столько шума, что будит це-
лый квартал! Эту догадку не-
медленно подтвердили мест-
ные жители.
— Неудобно, конечно, что ули-
цу перекопали, но строители, 
которые меняют сети, ночью 
нам не мешают. Шумят вон 
в том доме, — указала на стоя-
щий рядом многоэтажный 
комплекс местная жительни-
ца Нина Свириденцева.
Следуя по указанному направ-
лению, быстро вышел еще к од-
ному забору, которым огоро-
жено строительство 18-этаж-
ного, жилого, судя по всему, 

дома. Догадки пришлось 
строить потому, что фанерный 
щит, на котором содержатся 
сведения о возводимом объек-
те и ответственных лицах, был 
поставлен на попа и заткнут за 
забор, так что самая важная 
информация оказалась скры-
та.  Позже в интернете удалось 
найти информацию, что тут 
и правда будет жилой ком-
плекс. Строительная площад-
ка относительно небольшая, 
но работы ведутся активно — 
пока корреспондент находил-
ся рядом, приехали бетономе-
шалка и небольшой кран. По-
общаться с прорабом или ра-
бочими не вышло — за пери-
метр забора «чужих» не пуска-
ют и комментариев не дают. 
Зато жители соседних домов 
оказались более словоохотли-
выми.
— Стучат, бьют, грохочут чем-
то всю ночь. Многие люди 
поздно с работы приходят, 
спать хотят, а как тут ус-
нешь?  — жалуется пенсионер 
Юрий Головатый. 
По его словам, жители окрест-
ных домов уже обращались 
в разные инстанции, но пока 
ничего не изменилось: стро-
ители продолжат шуметь. 
«ВМ» следит за ситуацией. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

ревизор

автопром 

Тольяттинский «Авто-
ВАЗ» устроил из своих 
премьер настоящее шоу 
в стиле выпуска теленово-
стей. Одна модель — 
один сюжет. 
Приятно, что отечествен-
ный производитель тща-
тельно начал подходить 
к подготовке презента-
ций, продумывая все де-
тали и мелочи и уделяя 
внимание подаче образ-
цов своего автопрома. 

справка

ДЕНИС МАНТУРОВ
МИНИСТР ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ТОРГОВЛИ РОССИИ
Впервые в российской исто-
рии появился проект по выпу-
ску коммерческой линейки ав-
томобилей класса люкс. 
Aurus — бренд, который 
представляет современную, 
технологичную и инновацион-
ную Россию. Убежден, что он 
будет успешен. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

лошадиных сил —
мощность гибрид-
ной силовой уста-
новки Aurus Senat 
Limousine.  
При этом расход 
топлива  не пре-
вышает 15 лит -
ров на 100 кило-
метров. 

цифра
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Деньги 
с привкусом слезы

На днях полиция задержала в столице мошенников, 
которые под видом благотворительного фонда вы-
могали у москвичей деньги якобы на лечение 
больных детей. К сожалению, эта группа была не 

единственной из желающих нажиться на сердобольных 
гражданах.
Для современной Москвы многочисленные паразиты, из-
влекающие материальную выгоду из чужой жалости, явле-
ние давно уже привычное. Вымогательство денег у сердо-
больных москвичей имеет разные формы: от воспетого 
Ильфом и Петровым «же не манж па сис жур» до растущих 
как грибы после дождя фиктивных благотворительных 
фондов и прозрачных ящиков с емкой подписью «на храм». 
Причина такой популярности этого сомнительного заня-
тия становится понятной, если хотя бы час понаблюдать за 
попрошайками: несмотря на распространяемые в СМИ 
и интернете разоблачения очередных «благотворителей» 
и псевдонищих, неоскудевающую руку дающего остано-
вить невозможно. Природа человеческая такова, что каж-
дый из нас хочет верить в чудо. Что именно твои сто рублей 
помогут этой женщине с чу-
мазым ребенком прожить 
еще день. Что деньги, от-
данные симпатичной де-
вушке с табличкой «украли 
паспорт, помогите уехать» 
помогут ей воссоединиться 
с семьей в родном городе 
и забыть унижения, испы-
танные на паперти.
Но благие намерения пода-
ющих обычно не реализуются. Конечно, если не считать 
благом обогащение мошенников и их покровителей. Бла-
годаря нескончаемому потоку подаяний одни и те же люди 
стоят на своих точках годами. Просто потому, что это вы-
годнее, чем честно трудиться. Кроме того, адекватного на-
казания за выспрашивание не предусмотрено. Максимум, 
что может получить несознательный элемент, — штраф на 
ничтожную по сравнению с подаяниями сумму. Серьезные 
санкции существуют только для нечистых на руку органи-
заторов фальшивых фондов. Правда, они уже научились 
уходить от карающей длани Фемиды: стоит только вспом-
нить недавнюю криминальную историю с участием быв-
шего президента «Фонда Доктора Лизы» Ксении Соколо-
вой. Сменив на посту покойную основательницу фонда 
Елизавету Глинку, Соколова отметилась тем, что сразу же 
повысила себе зарплату в несколько раз. Позже внимание 
правоохранителей привлекли злоупотребления сотрудни-
ков фонда, и в отношении Соколовой было возбуждено 
уголовное дело. Но девушка опередила карающую длань 
Фемиды и скрылась от полиции за границей. 
Кстати, чаще всего попрошайкам подают те, кто сам не вы-
глядит обеспеченным. Будучи неспособными исправить 
свою жизнь, они пытаются помочь кому-то еще, жертвуя 
зачастую последнее. За эти гроши они покупают ощуще-
ние влияния на чужую жизнь.
Правда, есть в этом явлении и положительные стороны: 
популярность лжеблаготворительности говорит о том, что 
в людях еще осталось желание помогать ближнему. Но 
пока оно не отомрет, даже после конца света можно будет 
услышать приевшуюся жалобную песнь: «Люди добрые! 
Простите, что к вам обращаюсь!»

КИРИЛЛ 
ВАСИЛЬЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

явление

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Главное — найти Ваню 
и перебороть свой страх
Вчера в Московской специа-
лизированной пожарно-спа-
сательной части № 13 имени 
Героя России Евгения Чер-
нышева прошла показатель-
ная тренировка в теплоды-
мокамере. 

Одна из главных задач по-
жарного по прибытии на ме-
сто возгорания — как можно 
быстрее вытащить из огня за-
пертых в здании людей. Для 
этого приходится действо-
вать в условиях, когда из-за 
дыма не просто видимость за-
труднена, но и сложно ды-
шать. Именно поэтому очень 
важно регулярно проводить 
тренировки, имитирующие 
подобные ситуации. Для это-
го пожарные раз в три месяца 
и проводят учения в теплоды-
мокамере, работая в полной 
экипировке, с дыхательными 
масками, баллонами со сжа-
тым воздухом и фонарями, 
способными пробиться 
сквозь плотную пелену. 
Тренировочный полигон 
представляет собой трех-
этажную башню, которая 
имитирует подъезд столич-
ной многоэтажки, с узкими 

лестничными пролетами 
и тесными предбанниками 
в квартирах. Перед началом 
тренировки внутрь напуска-
ется дым из специального 
агрегата и гасится свет. В та-
ких условиях пожарным-спа-
сателям необходимо найти 
«Ваню» — почти стокило-
граммовый манекен, изобра-
жающий застрявшего в за-
дымленном помещении по-
страдавшего, а затем выне-
сти его наружу. 
— Самое сложное и в учени-
ях, и в жизни — плохая види-
мость. А когда к этому добав-
ляется еще и высокая темпе-
ратура, то отыскать постра-
давшего становится еще 
сложнее. Для этого мы и про-
водим такие занятия, чтобы 
приучить наших бойцов дей-
ствовать в подобных услови-
ях, — сказал «ВМ» руководи-
тель дежурной смены, стар-
ший прапорщик Алексей Бе-
гус. — Не менее важно то, что 
благодаря учениям в тепло-
дымокамере пожарные учат-
ся перебарывать свой страх. 
Зато на реальном пожаре уже 
никто не паникует и все дей-
ствуют по инструкции. 

Испытание могут и услож-
нить — сказать, что постра-
давший на третьем этаже, 
а спрятать «Ваню» на втором, 
где расположился «лабиринт», 
изображающий промышлен-
ную зону. Впрочем, в этот раз 
задача не поменялась. «Ваню» 
успешно эвакуировали с тре-
тьего этажа за считаные мину-
ты, после чего тренировка по-
дошла к концу. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера 12:00 Старший сержант Павел Артюх (слева) и старший сержант Теймур Курдадзе 
выходят из теплодымокамеры, в которой проводились учения

АЛЕКСЕЙ ШАНАЕВ
КАПИТАН, ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ ПОЖАРНО
СПАСАТЕЛЬНОЙ ЧАСТИ № 13

Задача пожарных в этой тре-
нировке заключалась в спасе-
нии пострадавшего из кварти-
ры на третьем этаже жилого 
дома. Звено газодымозащит-
ной службы из трех человек 
подошло к объекту, подня-
лось наверх, нашло постра-
давшего и, эвакуировав его, 
передало условной карете 
скорой помощи. Все проведе-
но успешно и согласно руко-
водящим документам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выборы

Горожане присылают сотни 
наказов каждый день

Кандидат обсудил с жителями их актуальные 
проблемы и предложил решения

Вчера руководитель изби-
рательного штаба кандида-
та в мэры Москвы Сергея 
Собянина Константин Рем-
чуков сообщил, что про-
грамма «Мой район», рас-
считанная на создание рав-
ных условий для жителей 
города, вызвала большой 
интерес у избирателей.

По словам Ремчукова, более 
90 процентов предложений, 
которые присылают в штаб, 
связаны с этой программой.
— Вы знаете, что концепция 
Сергея Собянина состояла 
в том, что он подготавливает 
146 программ развития рай-
онов. В рамках этой концеп-
ции он реализует свое пред-
ставление такой категории, 
как равенство. Это равный 
доступ москвичей ко всем ти-
пам активов, прежде всего 
социальной инфраструкту-
ры, — сказал Ремчуков.
При этом 43 тысячи из 70 ты-
сяч наказов в программу во-
лонтеры штаба собрали во 
время поквартирного обхода 
горожан. Это, по словам ру-
ководителя штаба, говорит 

о высокой популярности про-
граммы кандидата Сергея 
Собянина у избирателей.
Программу «Мой район» так-
же активно обсуждают в со-
циальных сетях. Волонтеры 
штаба отмечают высокий ин-
терес к решению конкрет-
ных вопросов — в ходе изби-
рательной кампании они 
раздали около одного милли-
она листовок с программой 
«Мой район».
Кандидат на пост мэра Мо-
сквы Сергей Собянин сооб-
щил, что программа «Мой 
район» направлена на разви-
тие столичной инфраструк-
туры, но с учетом мнения са-
мих жителей столицы. Всего 
в рамках программы будет 
реализовано 146 проектов. 
Кроме того, горожане смогут 
оставить свои пожелания по 
развитию каждого из город-
ских районов. 
Программа «Мой район» 
представляет собой систему 
высоких стандартов каче-
ства городской среды, кото-
рая к 2023 году должна пре-
одолеть в Москве территори-
альное неравенство.

Основу программы составят 
сами жители. При этом идея 
о ее создании возникла 
именно на встрече кандида-
та Сергея Собянина с избира-
телями. 
Большая часть наказов мо-
сквичей, которые поступают 
в избирательный штаб, будут 
учтены в программе — это 
конкретные предложения 
районного масштаба.
Лидеры наказов горожан для 
программы «Мой район» — 
это вопросы, связанные с ре-
новацией ветхого жилфонда 
Москвы, а также идеи по раз-
витию транспорта, благо-
устройству, улучшению эко-
логии. На эти предложения 
приходится до половины на-
казов. 
Около 98 предложений горо-
жан по вопросам реновации 
касаются расширения про-
граммы, а также ускорения 
ее реализации. В первую оче-
редь жителей волнует выбор 
площадок для строительства 
новых домов, сроки и график 
переселения.
АНДРЕЙ БЕЛЯК 
a.belyak@vm.ru

Вчера кандидат на пост мэ-
ра Москвы от партии ЛДПР 
Михаил Дегтярев провел 
встречу с жителями района 
Марьино.

Во время обсуждения про-
блем жителей Дегтярев под-
нял вопрос об ипотечных кре-
дитах.
— Москва сегодня самый 
одинокий город России. Это 
официальная статистика. 
Связано это с тем, что у лю-
дей нет возможности ни ку-
пить жилье, ни создать се-
мью. Поэтому каждой моло-
дой семье московское прави-
тельство должно субсидиро-
вать процентную ставку по 
ипотечному кредиту и га-

сить при рождении ребенка 
тело кредита, — сказал кан-
дидат.
Он также отметил, что про-
центная ставка для молодых 
семей не должна превышать 
2–3 процента. А остальные 
платежи должны взять на 
себя власти города.
Также на встрече Дегтярев 
заявил о необходимости соз-
дания для дачников торговых 
мест в городе.
— Нужны торговые места для 
дачников в каждом районе 
города Москвы. Чтобы была 
возможность продать каче-
ственную еду. А у тех, у кого 
дачи нет, соответственно, ку-
пить эту качественную еду, — 
сказал Дегтярев.

Ранее кандидат от ЛДПР 
предложил меры по под-
держке и развитию малого 
бизнеса в Москве. Для этого, 
по его мнению, нужно соз-
дать фонд поддержки малого 
предпринимательства, а так-
же предоставлять бизнесме-
нам помещения в городе. 
Также Дегтярев сказал, что 
именно предприниматели 
должны быть «двигателями 
городской экономики».
— У нас, к сожалению, толь-
ко четверть валового регио-
нального продукта в Москве 
образуется малыми и сред-
ними предприятиями, — 
подчеркнул кандидат.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

ЕВГЕНИЙ КОЗИК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВА ЗАЩИТЫ 
ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

Главная организация, ответ-
ственная за контроль уровня 
шума на стройках, — Ростех-
надзор. Именно в эту инстан-
цию необходимо обращаться. 
К жалобе желательно прило-
жить видеозапись, сделанную 
на смартфон, где будут зафик-
сированы время, дата, а глав-
ное —  сам факт проведения 
работ в ночное время. После 
заявления на объект должна 
выехать группа экспертов, ко-
торые измерят уровень шума 
и составят соответствующий 
акт. Если застройщик не пре-
кратит будить местных жите-
лей, работы могут быть при-
остановлены решением 
Ростехнадзора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Мариинский оркестр оценил 
акустику концертного зала

Чарующие и торжественные 
звуки «Полонеза» из оперы 
«Евгений Онегин» Петра Чай-
ковского наполнили новый 
Большой зал «Зарядья». Сим-
фонический оркестр Мариин-
ского театра специально прие-
хал из Санкт-Петербурга, что-
бы протестировать столичную 
новинку. Художественный ру-
ководитель Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев, с первых 
дней взявший на себя разра-
ботку концепции акустики 
зала, несколько раз просит му-
зыкантов поменяться места-
ми, чтобы определить лучшую 
рассадку для идеального зву-
чания.
— Мы начали работу более 
четырех лет назад, сегодня 
впервые предоставилась воз-
можность попробовать, как 
будет звучать оркестр в раз-
ных посадках, высотности, 
в зависимости от близости 
или отдаленности к публике. 
В этом и состоит смысл теста. 
Зал «Зарядье», безусловно, 
займет достойное место сре-
ди лучших новых залов 
в мире, хотя конкуренция 
у него огромная. 
Послушать звучание новой 
площадки приехал японский 
специалист и автор акусти-
ческого решения Ясухиса 
Тойота. На его счету более 

50 театрально-концертных 
залов в мире, в том числе 
Эльбской филармонии в Гам-
бурге, Центра исполнитель-
ских искусств имени Ричарда 
Фишера в Нью-Йорке и зала 
имени Уолта Диснея в Лос-
Анджелесе.
— Прекрасный зал, отличная 
акустика. Я специально про-
шел по всем ярусам, посидел 
в партере и на балконе, непо-
средственно у сцены и в са-
мом отдаленном уголке. 
Могу отметить, что со своей 
задачей мы справились, — 
сказал Ясухиса Тойота.
Это уже второе испытание 
акустики зала «Зарядье» — 
первое состоялось в марте 
прошлого года. Правда, тогда 
для проверки реверберации 

специалисты создали точный 
макет зала 1:10, а роль зрите-
лей исполняли манекены. Ра-
бота длилась полгода, и толь-
ко затем началась отделка 
зала. Стены и потолок выло-
жили акустическими панеля-
ми из красного дерева, полы 
сцены собраны из кедра, 
а пол зрительного зала — из 
паркетной доски дуба.
Именно эти породы дерева, 
по мнению акустиков, обе-
спечат качественную ревер-
берацию.
— Этот зал абсолютно точно 
рассчитан на живое звучание 
инструментов, голосов, 
групп инструментов и огром-
ных коллективов. Но и соль-
ные концерты скрипки, вио-
лончели, фортепиано здесь 

будут восприниматься очень 
здорово. В этом зале с совер-
шенной акустикой не нужны 
эффекты подзвучки. Вообще 
не нужны, даже человеческой 
речи, которая, как правило, 
подзвучивается. Здесь, как 
и во всех хороших залах, звук 
устремлен вверх, поэтому он 
будет радовать не только тех, 
кто сидит в ближе к сцене, но 
и в первую очередь тех, кто 
будет находиться дальше,— 
подчеркнул Валерий Гергиев.
Достоинства зала отметили 
известные российские музы-
канты, знаменитый пианист-
виртуоз Денис Мацуев и ру-
ководитель Российского на-
ционального оркестра народ-
ный артист РСФСР Михаил 
Плетнев, который подчерк-

нул уникальные возможно-
сти зала для экспериментов 
со звуком. 
— Хорошие залы отличаются 
тем, что в них слышно хоро-
шо с любого места, — отме-
тил Михаил Плетнев.— Спе-
циальная акустическая си-
стема должна доносить оди-
наково полноценное звуча-
ние во все концы зала.
Открытие зала состоится 
в День города — 8 сентября. 
В нем примут участие миро-
вые звезды: Анна Нетребко, 
Хуан Диего Флорес, Юсиф Эй-
вазов, Ильдар Абдразаков 
и Альбина Шагимуратова, ак-
компанировать им будет 
Симфонический оркестр Ма-
риинского театра под управ-
лением Валерия Гергиева. 

— В 2015 году у нас появилась 
традиция транслировать кон-
церты, посвященные праздно-
ванию Дня города. И в этом 
году мы предусматриваем та-
кую возможность — его смо-
гут увидеть все желающие. 
А 9 сентября зал начнет свою 
деятельность с концерта Рос-
сийского нацио нального ор-
кестра, билеты на который 
были раскуплены за три 
дня, — рассказал министр 
правительства Москвы Алек-
сандр Кибовский.
Несмотря на открытие, у зала 
«Зарядья» есть сюрприз. Че-
рез несколько месяцев здесь 
появится орган, но зрители 
услышат его только через год.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

22 августа 2018 года 11:52 Неделю назад народный артист Российской Федерации Михаил Плетнев провел в Большом зале 
«Зарядья» репетицию Российского национального оркестра и остался доволен звучанием

Вчера в Боль-
шом зале кон-
цертного зала 
«Зарядье» про-
шел акустиче-
ский тест, кото-
рый специали-
сты назвали ге-
неральной ре-
петицией перед 
скорым откры-
тием.

Институт сократил время 
регистрации пациентов

Молодым композиторам 
прочтут лекции 

Время приема и регистрации 
пациентов, поступающих 
в НИИ имени Склифосовско-
го по скорой помощи, сокра-
тилось вдвое. Об этом вчера 
сообщил директор медицин-
ского учреждения Сергей 
Петриков.

Этого, по его словам, удалось 
добиться благодаря модерни-
зации приемного отделения. 
— По нормативу у врачей 
скорой помощи есть 15 ми-
нут, чтобы сдать пациента, 
теперь они успевают это сде-
лать за семь-восемь минут. 
У нас также уменьшилось 
время обследования пациен-
тов в среднем на 15 минут. 
Это благотворно влияет на 
пациентов, которые видят, 
что ими занимаются, — ска-
зал Сергей Петриков.
Он также отметил и тот факт, 
что значительно выросло ко-
личество положительных от-
зывов о работе больницы по-
сле модернизации приемного 
отделения.

— Мы мониторим сайты отзы-
вов, и раньше было большое 
число обращений, связанных 
с работой приемного отделе-
ния. Сейчас положительных 
отзывов на работу больницы 
у нас больше 75 процентов. 
Число жалоб пациентов резко 
сократилось, в том числе по-
сле модернизации работы 
приемного отделения, — от-
метил Петриков.
В 2018 году в НИИ в рамках 
пилотного проекта был вне-
дрен новый стандарт работы 
приемного отделения, в кото-
ром принцип «врач к пациен-
ту» заменил устаревший «па-
циент к врачу». Теперь специ-
алисты приходят к пациентам 
после их поступления в при-
емное отделение учреждения 
здравоохранения и проводят 
необходимые обследования. 
Этот пилотный проект плани-
руется в дальнейшем претво-
рить в жизнь во всех крупных 
столичных стационарах.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Сегодня начинает работу 
VIII Международная акаде-
мия молодых композиторов 
и исполнителей. 

Академия будет работать 
в Москве, Перми и Чайков-
ском. На участие в этом про-
екте поступило 196 заявок из 
39 стран. 
Для участия в проекте совет 
академии отобрал 10 студен-
тов, пять стажеров и семь сти-
пендиатов из Великобрита-
нии, Германии, Португалии, 
Китая, Южной Кореи, Украи-
ны, Белоруссии и России. 
А лучшие работы, которые 
участники напишут во время 
работы академии, будут выпу-
щены ведущим мировым из-
дательством «Донемус».
Сама академия — это пред-
ставительный международ-
ный состав профессоров, сре-
ди которых известные компо-
зиторы Хая Черновин (Изра-
иль/США), Сантьяго Томас 
Диез Фишер (Швейцария), 

Колин Рош (Франция), Дэвид 
Лефковиц (США), а также ве-
дущий российский компози-
тор, художественный руково-
дитель академии Дмитрий 
Курляндский (Москва) и его 
заместитель — пермяк Алек-
сандр Хубеев.
Помимо композиторских кур-
сов, музыканты Московского 
ансамбля современной музы-
ки проведут индивидуальные 
и ансамблевые мастер-классы 
для молодых отечественных 
исполнителей.
Академия пройдет в рамках 
реализации международного 
музыкального проекта «Чай-
ковский — город композито-
ров», и, помимо традицион-
ных концертов МАСМ, в сен-
тябре состоится целый ряд 
значительных музыкальных 
событий. В этом году в про-
грамме расширен и лекцион-
ный курс, который проведут 
российские музыковеды. 
АННА МОСКОВКИНА 
edit@vm.ru

АЛЕКСАНДР ПОНОМАРЕВ
АРХИТЕКТОР ЗАЛА

Главная цель при создании за-
ла — идеальное звучание. Вы-
сота потолков над сценой пе-
ременная и доходит от 15 до 20 
метров. По желанию акустиков 
мы использовали разные по-
роды дерева. Для сцены — 
аляскинский кедр, для стен 
красное дерево махагони. 
При оптимальных условиях 
стены в этом зале без замены 
прослужат 150–200 лет. Зал 
небольшой, но именно таким 
и должен быть зал для симфо-
нической музыки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый подобный турнир 
прошел весной 2010 года 
в Санкт-Петербурге. 
В этом году соревновани-
ям вновь был присвоен 
статус Кубка президента 
Российской Федерации.
От нашей страны на со-
ревнования отбирались 
финалисты чемпионата 
страны, из других госу-
дарств — победители 
и призеры чемпионатов 
мира и Европы. 

справка

культура

За допинг будут 
лишать всего

Министерство спорта России решило нанести мак-
симально сокрушительный удар по допингу. В ве-
домстве разрабатывают предложение лишать по-
павшихся всех призов, заработанных на соревно-

ваниях. Инициатива громкая, посыл максимально пра-
вильный. Но вот реализация выглядит сомнительной. 
С допинговыми скандалами наш спорт живет уже не-
сколько лет. Мы пропускаем соревнования, лишаемся ли-
деров в различных видах. Иногда по поводу, а иногда и по 
принципу коллективной ответственности — когда вино-
ват один, а отстраняют всех. Спортсмены выкручивались 
как могли: ходили по судам, шли выступать под нейтраль-
ным флагом «по документам» и с российским триколором 
в сердце. То, что долго это продолжаться не может, оче-
видно. И мы запустили маховик борьбы с допингом. На-
правленный скорее не на тех, кто уже наказан, а на буду-
щее поколение спортсменов, которым предстоит выхо-
дить на мировую арену. От государства пошел четкий по-
сыл: ешь запрещенные препараты — лишишься всего. 

И если у подрастающих 
спортсменов еще есть шанс 
не попасться на допинго-
вую удочку, то что же де-
лать с теми, кто уже «на 
крючке»? Вот Минспорт 
предложил изымать у них 
все доходы, заработанные 
на соревнованиях. Согла-
ситесь, инициатива, пре-
тендующая на сенсацион-

ную. Как тот самый шкаф, который чем больше, тем гром-
че падает. Но только каким образом государство будет 
определять, какое именно имущество отбирать и каким 
образом? К примеру, если спортсмен за карьеру получил 
жилье, которое, так получилось, стало у него единствен-
ным. Его нужно выгнать на улицу? С женой, детьми, кош-
ками и собаками. Не очень-то и гуманно. А если изъять 
можно лишь призовые деньги, которые за много лет впол-
не могли быть потрачены? Получается, «допингиста» 
нужно ставить на счетчик? Представляю, насколько силь-
но сейчас болит голова у юристов, которые пытаются про-
работать всевозможные варианты развития событий.
Так самое главное: а кто именно будет определять, что 
спортсмен виновен? Мы не раз видели, как Россия оспа-
ривала решение о признании спортсменов виновными 
после того, как решение выносили международные ин-
станции. Получается, что последнее слово в признании 
атлета виновным будет оставаться за нами. Но как же тог-
да быть с международными судами? Ведь если мы хотим 
быть в большой игре, нам нужно идти вместе с миром, 
а не отдельно от него. Мы рискуем получить ситуацию, 
что в мире нам кричат «виновен», а мы им в ответ что-то 
типа «мы это решим сами и без вас». И уж если поймем, 
тогда отберем у него все. Ну и как мы при такой картине 
будем выглядеть со стороны?
Нигде в мире нет ничего подобного. Никто не отбирает 
деньги и дом у спортсмена. За бугром делают еще хуже: 
там в пух и прах разносят годами накопленную репута-
цию. Может, и нам так? Уж если попался. А имущество 
оставим. Которое будет ему напоминать о том, насколько 
нечестную игру он вел.

НИКИТА 
КАМЗИН
КОРРЕСПОНДЕНТ

спорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Понять вектор 
развития театра

Когда два с лишним года назад я пришел на пост рек-
тора в ГИТИС и познакомился там с математиком 
Олегом Ивановым, мы много говорили о том, что 
ГИТИС должен стать ведущим театральным вузом 

России по всем параметрам. И несмотря на то что творче-
ские вузы не обязаны отчитываться по публикациям и ин-
дексу научного цитирования, мне казалось очень важ-
ным сделать свой университет лидером, в том числе по 
научным исследованиям. Так у нас появилась кафедра из-
учения будущего театра. Со временем в связи с тем, что 
мы решили не набирать студентов на эту кафедру, она 
превратилась в научную и творческую лабораторию. Кро-
ме сухой исследовательской деятельности, итогом кото-
рой должны были стать ответы на вопросы, как современ-
ный театр движется вперед и вперед ли он движется, мы 
планировали вести творческие изыскания. Помочь в этом 
я попросил председателя Русского художественного сою-
за Эдуарда Боякова, который за последние 28 лет доказал, 
что имеет право называться одним из самых выдающихся 
режиссеров. Я надеюсь, что 
творческая деятельность 
будет важной частью рабо-
ты нашей лаборатории.
Уже сейчас мы можем отчи-
таться о результатах наших 
исследований, и я очень 
рад этому. Ведь интереснее 
всего та стадия деятельно-
сти, когда уже есть о чем го-
ворить. 
Мы благодарны известным российским театрам, которые 
откликнулись на просьбу посодействовать в исследова-
нии. Столичные Малый академический театр и Театр Ев-
ропы не только приняли в работу нашу анкету и разреши-
ли опрашивать зрителей, но и самостоятельно добавили 
в опросник несколько пунктов. Эти учреждения, как 
и наша лаборатория, хотят понять: что за зрители к ним 
приходят, чем они отличаются от остальных людей.
Когда идея создания лаборатории будущего театра толь-
ко начала выкристаллизовываться, я говорил с мини-
стром культуры России Владимиром Мединским. Он пол-
ностью поддержал наши начинания. Несмотря на то что 
на данном этапе еще рано смотреть далеко в будущее, мы 
также уже заручились поддержкой корпораций, которые 
не имеют прямого отношения к театру, но занимаются 
развитием медицины, науки и всего того, что важно для 
страны и ее населения. Итоги наших исследований мы 
планируем подводить ежегодно на масштабном фестива-
ле, в ходе которого также будут проходить конференции, 
воркшопы и показательные мастер-классы. Также до-
вольно скоро будет объявлен конкурс студенческих ра-
бот, которые будут связаны как с текстом, так и с приме-
нением новых технологий в театральном деле.
При этом фокусироваться на столичных или региональ-
ных театрах мы не планируем — нам важен каждый из 
них, поэтому исследовать мы будем все сразу. Но, конеч-
но, московские театры нам важны и интересны: они все 
на виду, и это благодатная почва для различных экспери-
ментов. Также я рад отметить, что на наши исследования 
обратил внимание Союз театральных деятелей. 

ГРИГОРИЙ 
ЗАСЛАВСКИЙ
РЕКТОР ГИТИСА

первый микрофон

Российский институт театрального искусства запу-
стил проект «Лаборатория будущего театра». Рек-
тор вуза Григорий Заславский рассказал о первых 
итогах работы лаборатории и дальнейших планах. 

В составе новой концерт-
ной площадки два зала. 
Малый, или репетицион-
ный, рассчитан на 400 мест. 
В Большом количество 
кресел для зрителей будет 
варьироваться от 1450 
до 1600 в зависимости 
от вариантов рассадки. На-
пример, на месте партера 
может появиться орке-
стровая яма. 

кстати

Гребной канал 
примет лучших 
спортсменов 
Вчера президент Всероссий-
ской федерации гребли 
на байдарках и каноэ Евге-
ний Архипов рассказал о том, 
как Москва будет принимать 
предстоящие соревнова-
ния — Кубок президента РФ. 
Турнир пройдет в Крылат-
ском 1–2 сентября. 

Соревнования пройдут 
в седьмой раз, а всего в них 
примут участие около 
300 гребцов. Помимо росси-
ян, вести борьбу за победу бу-
дут спортсмены из Литвы, 
Португалии, Испании, Бело-
руссии, Латвии, Казахстана, 
Узбекистана и Молдавии. 
— В Москве один из лучших 
гребных каналов в мире. Он 
был реконструирован, и на 
нем регулярно проводятся 
различные соревнования. 
Никаких организационных 
вопросов и проблем не бу-
дет, — сказал генеральный 
директор Дирекции спортив-
ных и зрелищных мероприя-
тий города Москвы Алек-
сандр Полинский.
Вчера же озвучены суммы 
премиальных спортсменам. 
— За первое место спортсме-
нам полагается по три тысячи 
евро, за второе — по две тыся-
чи евро, за третье — по од-
ной, — рассказал журнали-
стам президент Всероссий-
ской федерации гребли на 
байдарках и каноэ Евгений 
Архипов.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
a.shapiro@vm.ru

Столичные следователи обеспечили возврат 
государству налоговых недоимок
Вчера старший помощник 
главы Главного следственно-
го управления Следственного 
комитета по городу Москве 
Юлия Иванова сообщила 
о том, что столичное след-
ствие обеспечило возвраще-
ние в федеральный бюджет 
более 83 миллионов рублей 
по делу о неисполнении обя-
занностей налогового агента. 

— В результате квалифици-
рованных действий сотруд-
ников ГСУ СК РФ по Москве 
по выявлению обстоятельств 
совершенного преступления 
обеспечена уплата в бюджет 
РФ установленной недоимки 
по налогам и сборам, вклю-
чая пенни и штрафы, в общей 
сумме свыше 83 миллионов 
рублей, — рассказала Юлия 
Иванова.
Следственный комитет рас-
следует уголовное дело о не-
исполнении обязанностей 
налогового агента руковод-
ством компании ООО «Эн-
тер».

В ходе следствия было уста-
новлено, что руководство 
компании исчислило, удержа-
ло, но не перечислило в пол-
ном объеме в бюджет Россий-
ской Федерации в установлен-
ные законодательством сроки 
налог на доходы физических 
лиц на сумму более 55 милли-
онов рублей. 
Эти действия были квалифи-
цированы по части второй 
статьи 199.1 Уголовного ко-
декса Российской Федерации, 
возбуждено уголовное дело, 
расследованием которого за-
нимаются сотрудники Глав-
ного следственного управле-
ния Следственного комитета 
РФ по городу Москве. 
В ходе следственных действий 
следователь собрал неопро-
вержимые доказательства 
причастности руководства 
компании к преступлению. 
В результате руководство ком-
пании уплатило недоимки 
в бюджет РФ в полном объеме. 
ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА
edit@vm.ru

Вчера 12:01 Комендант Московского Кремля Сергей Хлебников (справа) вручает символический 
ключ французской певице Мирей Матье перед генеральной репетицией ее выступления 
на XI Международном военно-музыкальном фестивале «Спасская башня». Певицу считают 
своеобразным талисманом фестиваля. В прошлом году Мирей Матье исполнила песню «Вечная 
любовь», которую посвятила погибшему военному дирижеру, Герою России Валерию Халилову

фотофакт

По данным Министерства 
внутренних дел, число 
преступлений экономиче-
ской направленности 
в целом по России снизи-
лось на 3,4 процента. 
Всего в прошлом году вы-
явлено более 105 тысяч 
преступлений экономиче-
ской направленности, 
удельный вес этих престу-
плений в общем числе за-
регистрированных соста-
вил 5,1 процента. Подраз-
делениями органов вну-
тренних дел выявлено 
более 89 тысяч престу-
плений экономической 
направленности. 
При этом правоохрани-
тельные органы раскры-
вают большую часть по-
добного рода преступле-
ний. И в целом раскрыва-
емость растет. 

справка
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Ты заходишь в мастерскую, оборачиваешь-
ся и замираешь под взглядом Спаса Неру-
котворного. Он умиротворенно смотрит 
прямо на тебя с большой иконы. Рядом на 

высокой доске светловолосая девушка легкой 
рукой выводит образа святых равноапостоль-
ных Владимира и Ольги. А у дальней стены еще 
одна художница покрывает нимбы святых по-
золотой. В иконописной мастерской при Пра-
вославном Свято-Тихоновском гуманитарном 
университете работа кипит. Художники выпол-
няют важный заказ  — создают иконы для ико-
ностаса храма великомученика Дмитрия Со-
лунского в Хорошеве, строительство которого 
завершится в сентябре. Как только справятся 
с этой задачей, их уже будет ждать следующая. 
Иконописцы востребованны, ведь в городе ста-
новится все больше храмов. 

Хранители традиций

Университет и мастерская появились практи-
чески одновременно. Тогда, 25 лет назад, рек-
тор православного вуза, протоиерей Владимир 
Воробьев задался целью создать как факультет 
церковных художеств, на котором обучали бы 
иконописцев, так и место, где их таланты могли 
бы в полной мере раскрыться. 
— Человек, который создает внутреннее 
убранство храма, пишет иконы, расписывает 
стены, — настоящий церковный служитель, — 
рассказывает Лариса Гачева, руководитель ма-
стерской. — Когда факультет только зарож-
дался, сюда пришли люди, в советское время 
обучавшиеся у иконописцев, чудом сохранив-
ших свое мастерство и традиции, несмотря на 
гонения. 
Если с эпохи Петра I живописцы стали отходить 
от традиционного иконописания, то после ре-
волюции 1917 года традиции русской иконопи-
си были практически утеряны. Дальнейшие со-
бытия, изменение отношения новой власти 
к религиозным деятелям только усугубили си-
туацию. 
— Мастера старались сохранить искусство ико-
нописи на свой страх и риск, — продолжает Ла-
риса. — Так, в Троице-Сергиевой лавре в сере-
дине XX века появилась школа монахини Иули-
ании Соколовой. У нее обучалась одна из осно-
воположниц нашего факультета церковных ху-
дожеств, Ирина Васильевна Ватагина. Еще 
один наш преподаватель, отец Николай Черны-
шов учился у другого мастера иконописи — ар-
химандрита Зинона. Таким образом и мы ока-
зались преемниками иконописной традиции. 
Сохранили эту тонкую ниточку, почти оборвав-
шуюся за время противостояния советской вла-
сти и церкви. 

Путь к образам

Когда говоришь о художественной мастерской, 
первое, что приходит в голову: помещение, за-
ставленное мольбертами или досками для ро-
списи, где пахнет красками, растворителями 
и деревом. Все это, конечно, присутствует, но 
мастерская  — в первую очередь люди.
— Это работа всего нашего коллектива ПСТГУ, 
преподавателей, которые ведут проекты и сами 
пишут иконы, делают мозаики, расписывают 
храмы, и наших выпускников, — говорит Лари-
са. — Одной из первых таких совместных работ 
для большого числа наших художников стали 

Епископ Дмитровский Феофилакт совершил чин освящения закладного камня в основание строящегося храма в честь иконы Божией Матери «Отрада и Утешение» 
на Каховке. Строительство церквей по программе «200 храмов» идет полным ходом. И для всех новых церквей, а также для тех, что постепенно возрождаются из руин, 

пишут иконы столичные иконописцы. Кто и как сохраняет сегодня традиции высокого церковного искусства, выясняла корреспондент «ВМ». 

1 ноября 2017 года. Знаменская церковь. Один из художников мастерской иконописи пишет образ по старинным русским канонам

Иконописцы православной мастерской создают образы новомучеников 

Лики святых
ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ
РЕКТОР ПРАВОСЛАВНОГО СВЯТОТИХОНОВСКОГО 
ГУМАНИТАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА
Художественная мастерская нашего 
университета успешно работает 
для строящихся храмов и церквей, 
которые сейчас восстанавливаются. 
И речь идет не только о столичном 
регионе, но и о других епархиях. 
Мастерская тесно взаимодействует 
с факультетом церковных художеств 
Православного Свято-Тихоновского 
университета. Провести между ними 
грань зачастую очень сложно, прак-
тически невозможно, ведь ее сотруд-
никами становятся выпускники 
и преподаватели факультета. На-
ши мастера пишут иконы, создают 
фрески и мозаики. И уровень их ра-
боты, на наш взгляд, очень высок. 
Иконописцы сегодня очень востре-
бованны, и, на мой взгляд, необхо-
димость их работы будет все боль-
ше и больше признаваться обще-
ством. 

ПРОТОИЕРЕЙ АЛЕКСАНДР САЛТЫКОВ
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА ЦЕРКОВНЫХ ХУДОЖЕСТВ 
ПРАВОСЛАВНОГО СВЯТОТИХОНОВСКОГО 
ГУМАНИТАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА

К нам в основном приходят учиться 
православные молодые люди. Не-
сколько раз студенты, не являющие-
ся верующими, пытались получить 
диплом нашего факультета, ведь мы 
выдаем документ о высшем образо-
вании государственного образца. 
Но писать иконы, не веря в реаль-
ность того, что ты изображаешь, не-
возможно. А если художник искрен-
не верит в высший мир и в то, что 
и в нем самом есть нечто высшее, 
есть душа, он учится здесь успешно. 
Потом многие наши выпускники на-
ходят применение своим талантам 
и навыкам в своих церковных прихо-
дах, которые очень заинтересованы 
в собственных молодых иконопис-
цах. Это естественное распростране-
ние церковного искусства в церков-
ной же среде. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АННА ПОВАГО
Обозреватель «ВМ». Изуча-
ет религии мира, чтобы по-
нять окружающих людей. 

Иконописцы художественной мастерской при Право-
славном Свято-Тихоновском гуманитарном универси-
тете расписывали: 
■ храм Пресвятой Троицы на Пятницкой улице, Москва;
■  храм в честь иконы Божией Матери «Знамение» и Кре-
стильный храм в честь св. Иоанна Предтечи 
при 1-й Градской больнице им. Пирогова, Москва;

■  храм-памятник в честь Воскресения Христова Катын-
ского мемориального комплекса Смоленской области;

■  храмы главного здания Православного Свято-Тихо-
новского гуманитарного университета, бывшего Мо-
сковского Епархиального дома в Лиховом переулке, 
Москва; 

■  храм Свято-Софийского Детского дома для детей-ин-
валидов, Москва;

■  храм в честь Святого Александра Невского, поселок 
Барсово Киржачского района, Владимирская область;

■  храм Усекновения главы святого Иоанна Предтечи 
при Новодевичьем монастыре, Москва; 

■  храм Владимирской иконы Божией Матери Николь-
ской слободы Калязинского района, Тверская область;

■  храм великомученика Димитрия Солунского в Хоро-
шеве, Москва. 
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нижний и верхний храмы Московского епархи-
ального дома, где сейчас располагается глав-
ный корпус нашего университета. Мастерская 
существует не только для того, чтобы в ней ра-
ботали выпускники факультета церковных ху-
дожеств. Она поддерживает и развивает высо-
кие идеалы церковного искусства, которые 
провозглашает наш университет. 
Первые мастера пришли сюда в 90-е. Помимо 
тех, кто обучался у иконописцев в монастырях 
и храмах, были еще и  выпускники светских ху-
дожественных вузов, пришедшие к вере и ре-
шившие связать свою судьбу с русской иконой. 
— Если говорить обо мне, то я пришла из Худо-
жественного института имени В. И. Сурико-
ва, — вспоминает Лариса. — Там была учени-
цей известного монументалиста, академика 
Евгения Максимова. Тогда мы получили воз-
можность обратиться к церкви, к вере. Мои 
друзья и коллеги пришли сюда после того, как 
посвятили православной тематике свои ди-
пломные работы в светских институтах. К вере 
тогда приходили по-разному. Я родилась в се-
мье философов, и,  хотя все мои близкие крести-
лись в 1972 году, когда я появилась на свет, моя 
семья была верующей, но не церковной. В храм 
меня привел мой диплом, сделанный еще в ху-
дожественном училище. В 1991 году были най-
дены мощи преподобного Серафима Саровско-
го, и их переносили крестным ходом через всю 
Россию, и это было разрешено впервые после 
безбожных лет. Я еще подумала, что лучше 
темы для диплома не найти. 
Лариса вспоминает, как делала первые эскизы 
и наброски в Дивееве, рисовала портреты па-
ломников, они тогда показались как будто со-
шедшими с полотна Павла Корина «Русь уходя-
щая», там осознала, что как верующий человек 
должна быть в церкви, а потом поняла, что не 
хочет быть светским художником.
— Создание иконы — своего рода молитва, это 
служение, — говорит Лариса. — Решив, что мои 

умения могут принести храму пользу, я сосре-
доточилась на церковном искусстве. 
Истории иконописцев во многом разнятся, но 
в одном точно сходятся — сначала в душе по-
явилась настоящая вера, а потом духовные на-
ставники благословили их на дело сохранения 
традиции церковной живописи. 
— Меня привели в храм, когда мне было 
12 лет, — рассказывает Ольга Скопец, парал-

лельно раскрывая в цвете будущую икону свя-
тых Владимира и Ольги. — Благословение на 
путь иконописца я получила, когда мне испол-
нилось 17. Сейчас мне 32 года, я продолжаю пи-
сать иконы, и вряд ли может случиться так, что 
я однажды откажусь от этого. Это просто невоз-
можно. 

Все строго по канону

Сегодня мастера трепетно сохраняют не только 
традиции написания образов в том или ином 
стиле, но даже правила создания красок для 
икон. Лариса подходит к одному из ящиков, от-
крывает стеклянную дверцу и показывает на-
стоящую коллекцию минералов. Из них прямо 
здесь иконописцы изготовляют колера — кра-
ски для росписи. Все только натуральное. Ника-
кого акрила или другой современной химии. 
— Мы работаем в традициях древних иконо-
писцев — русских и византийских, — поясняет 
Лариса. — В церковном искусстве мы отнюдь не 
модернисты. Каждый художник в нашей ма-
стерской подходит к созданию иконы как к про-
цессу сакральному, как к священнодействию. 
Все начинается с эскиза. На этом этапе худож-
ник определяет свой художественный замысел, 
решает, в каком стиле писать образ. Можно соз-
дать икону в византийском стиле XIII века или 
пойти по стопам русских мастеров XVI столе-
тия, взять за основу шедевры Андрея Рублева 
или Феофана Грека, а возможно, обратиться 
к образам, написанным совсем другими масте-
рами иной исторической эпохи. Эскиз может 
быть любого размера, важна его сомасштаб-
ность реальному изображению.
— После этого мы заказываем доску, — объяс-
няет Лариса.  — Доски приходят в мастерскую 
уже загрунтованными. Мы можем загрунто-
вать ее самостоятельно, знаем технологию, но 
сегодня, особенно если мы выполняем заказ 
с четкими сроками, удобнее воспользоваться 
услугами других специалистов.

Следующий этап — перенос эскиза на доску. За-
тем приходит очередь рисунка кистью. 
— Все делают его по-разному, — продолжает 
Лариса. — Кто-то прорабатывает цвета, кто-то 
работает только с линиями. Зависит от масте-
ра. Следующий этап — подготовка нимба 
и фона к золочению. 
Символизм православной иконы — тема долго-
го разговора. А золото — особенный символ.
— Золотой цвет — образ божественного све-
та, — говорит Лариса. — Он символизирует 
само Царствие Небесное, в котором уже нахо-
дится тот человек, тот святой, образ которого 
сейчас пишет художник. Среди символов, кото-
рыми владеет иконописец, золото занимает 
одну из важнейших позиций. Множество икон 
в мастерской университета либо написаны 
 полностью на золотом фоне, либо позолотой 
сверкают нимбы святых. 
— Чтобы подготовить икону к золочению, не-
обходимо ошкурить нужную зону и нанести 
особый грунт, полимент, — продолжает Лари-
са. — Затем икону нужно раскрыть в цвете. 
Этот процесс называется роскрышью. Растол-
ченные и растертые пигменты смешиваются 
с яичной эмульсией, и составляются цветные 
колера, непосредственно уже для написания 
образа. 
Мастера сегодня работают на тех же эмульсиях, 
которыми пользовались легендарные иконо-
писцы древности, с теми же пигментами. Цвета 
создаются из натуральных земель и минералов 
лазурита, азурита или диоптаза, используется 
киноварь. 
— У современных красок совсем иная цветоот-
дача, — говорит Лариса. — Они непригодны 
для написания иконы. Работать над образами 
так, как это делали наши предшественники, — 
закон. В нашей работе нам очень помогают ре-
ставраторы. Но есть и некоторые изменения 
в технологии иконописи. По завершении рабо-
ты мы должны покрыть готовый образ олифой, 
но со временем она темнеет. Через 80 лет по-
крытая ею икона потеряет свои цвета, и ее нуж-
но будет восстанавливать. Сегодня мы ищем 
новые способы сохранить написанные образы 
как можно дольше без подобного эффекта. Мы 
начали покрывать икону не только олифой, но 
и современными лаками. Этот способ подсказа-
ли нам наши реставраторы. 

Успеть точно в срок

Быть иконописцем и не верить, говорят, невоз-
можно. Без молитвы образ не написать — не по-
лучится. Да и сама икона — как «Отче наш», что 
идет из самого сердца художника. А молитве 
каждого есть свой срок и свое время. 
— Оля, сколько времени в среднем ты пишешь 
икону? Можешь сказать? — Лариса улыбается. 
Мы снова стоим рядом с Ольгой Скопец и на-
блюдаем за работой над образами ее святых по-
кровителей. — Эту икону Ольга должна закон-
чить за месяц. Поскольку образ создается под 
конкретный иконостас, у нас есть четкий срок 
выполнения работы. 
Будущая икона будет значительно больше че-
ловеческого роста, так что у Ольги еще много 
работы. 
— Как правило, я пишу один образ за три меся-
ца, — чуть подумав, говорит художница. — 
Если речь идет о маленькой иконе, то и месяца 
может хватить. Но образа быстро не пишутся 

Иконы и сегодня 
пишут, соблюдая 
все традиции — 
исключительно 
натуральными 
красками

и спешки не терпят. Такое творчество требует 
особенной вдумчивости, созерцания, внима-
ния. В конце концов, это же произведение ис-
кусства. Здесь спешка противоестественна. 
По словам художниц, у каждого мастера — свой 
срок работы. Кто-то справляется за несколько 
месяцев, кто-то — за несколько дней. Точно 
предугадать невозможно, и среднего значения 
здесь не существует. 
— У каждого из нас есть образы, которые пи-
шутся легче, и те, что даются сложнее, — про-
должает Ольга. — Но если говорить в общем, то 
объективно мужские образы пишутся проще — 
из-за бороды. Она уже дает иконе определен-
ную выразительность. Но, конечно, все это су-
губо индивидуально. 
По признанию художников мастерской, один 
из самых любимых для них образов — образ Бо-
гоматери. 
— На самом деле никогда не знаешь, как пойдет 
работа над новой иконой, — признается Оль-
га.  — Но те святые, что ближе тебе в жизни, 
и пишутся легче. Один из самых дорогих для 
меня святых — новомученик и святитель Афа-
насий Сахаров. Я жила в местах, где прошли по-
следние годы его жизни. Когда пишешь чей-то 
образ, как будто входишь в контакт со святым, 
вступаешь с ним в молитвенное общение. 

Новейшая иконография

Перед сегодняшними иконописцами стоит 
важная задача, требующая вдумчивого и тре-
петного отношения. Речь идет о создании обра-
зов новомучеников, святых ХХ века, претерпев-
ших в годы гонений муки и лишения, а затем со-
всем недавно канонизированных Русской пра-
вославной церковью. 
— Это очень ответственная работа, — призна-
ется Лариса Гачева. — Эти люди жили совсем 
недавно, многие из наших духовных наставни-
ков были лично знакомы с ними, и, конечно, 
разработка иконографии этих святых — непро-
стое, но захватывающее дело. В своей работе 
мы пользуемся традиционными приемами ико-
нописи, но стараемся достигнуть и портретно-
го сходства со святыми. Реально живший на 
земле человек должен быть узнаваем, но с по-
мощью иконописного стиля мы показываем 
его не в земной юдоли, а в Царствии Небесном. 
Создавая иконы новомучеников, художники 
опираются на все те же византийскую и рус-
скую традиции. Эти образы уже украшают мно-
гие храмы столицы. Особенное внимание ико-
нописцы уделяют семье последнего российско-
го императора Николая II.
— Нет сомнения, что все эти люди сейчас нахо-
дятся в Царствии Небесном. Их праведная 
жизнь была признана церковью, — говорит 
Лариса. — Для нас это особенно важная рабо-
та и совсем особая ответственность. Этих свя-
тых люди  запомнят по тем иконам, которые 
мы создадим. И мы будем первыми или одни-
ми из первых. Сложно передать все, что мы 
чувствуем, осознавая, какая задача стоит се-
годня перед нами. 
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Честная книга. Мифы и правда 
эпохи шестидесятых 

Писатель для писателей

В ряду новинок книжного 
рынка, без сомнения, особое 
место занимает книга Ирины 
Горюновой «Как написать 
бестселлер. Мастер-класс для 
писателей и сценаристов».
Страна переживает писа-
тельский бум. Вдруг появи-
лось несчетное количество 
людей, готовых стирать 
пальцы о клавиатуру. Опыт 
изучения явления вверг в не-
которую растерянность: на-
родонаселение с удоволь-
ствием пишет, а читает, на-
против, пунктирно. 
В результате писательской ак-
тивности почта редакций за-
валена рукописями романов, 
эссеистики, прочего, во всех 
жанрах. Хвала космосу, со-
временные редакторы лени-
вы, потому самотек чаще все-
го уходит в спам, не мучает 
тех редакторов, которые ме-
нее ленивы и чуть 
более образован-
ны. А как попасть 
к этим (не лени-
вым), ведь заслон 
из ленивых как 
берлинская стена, 
неумолим?
Самое время выве-
сти на авансцену 
главного персона-
жа нашей корот-
кой истории. Лите-
ратурный агент — 
имя его известно: 
Ирина Горюнова. Ирина про-
двинула на рынке книги Ива-
на Охлобыстина, Игоря Ива-
новича Сукачева, Саши Нико-
лаенко (победитель послед-

него «Русского Букера»), Ва-
лерия Бочкова. Ее заслуги 
и репутация неоспоримы. 
Она знает, к кому обратить-
ся, отличает ленивых от тех, 
кто менее ленив (я про ре-
дакторов). Главное, она 
практик современного книж-
ного рынка, знает его эконо-
мические и иные реалии, 
лично знакома с основными 
игроками. И она предлагает 
пошаговую технологию про-
движения писателя на рос-
сийском книжном рынке. Он 
крайне специфичен в отли-
чие от, например, европей-
ского или американского. 
И пара капель дегтя: это книга 
для тех, кто уже немножко пи-
сатель, если покуда не пиит — 
то на вырост, на будущее, если 
таковое все-таки случится. 
Конечно, научиться быть пи-
сателем невозможно, даже по 
учебнику признанного во 
всем мире маэстро Стивена 
Кинга. 
А вот вести себя разумно, 
прагматично, не совершать 
нелепых и детских ошибок 
вполне возможно. Тут и может 
помочь книга Горюновой. Но 
и она, конечно, не панацея.

Нежность памяти

Евгений Ройзман — экс-
градоначальник Екатерин-
бурга, поэт и историк, коллек-
ционер. Его книга «Икона 
и человек» (Москва. Изда-
тельство АСТ, 2018) — не о по-
литике не о политиках, хотя 
и об этом он мог бы, навер-
ное, рассказать немало. Она 
о людях, он их по странности 
понимает. Понимает и любит. 
Как-то в беседе Евгений сооб-
щил: «Я ничего не придумы-

ваю, я просто записываю». 
Так и есть касательно его про-
зы. Касательно же стихотво-
рений, они неудержимо неж-
ны. Это своего рода нежность 

памяти — редкое свойство 
в наше время. Евгений Ройз-
ман транслирует нежность 
посредством написания не-
придуманной прозы. Тяжело-
вато сохранить это полудет-
ское чувство, проживая каж-
дую строку.
Для нежных и живых собраны 
в порядок буквы этой книги 
поэтом, меценатом Евгением 
Ройзманом. О людях, об ико-
нах, о былом и о том, чему 
следует случиться, если неж-
ность памяти нас, даст бог, не 
оставит. 
Будете в Екатеринбурге, обя-
зательно зайдите в Музей не-
вьянской иконы, в Музей наи-
вного искусства — они суще-
ствуют благодаря тому, что 
Ройзман передал свои кол-
лекции в дар городу.

История 
с продолжением

История написания сборника 
«Рассказы о...» (Москва, Изда-
тельство ОГИЗ, 2018) продол-
жительна. Она начинается 
с 1960-х годов. Предположу, 
с того момента, когда четыре 

молодых, но амбициозных поэ-
та задумали поехать в Комаро-
во лично знакомиться с Анной 
Андреевной Ахматовой, 
а в случае особенной удачи 
прочесть знаменитой затвор-
нице свои стихи. Отношения 
сложились. И продолжались до 
самой смерти Анны Андреев-
ны в 1966 году. История оброс-
ла подробностями, вышла за 
рамки истории, видоизмени-
лась в контексте современной 
окололитературной мифоло-
гии. Собственно, и дальней-
шая судьба молодых в ту пору 
поэтов нынче предмет серьез-
ных исследований и досужих 
пересудов. Книга рассказывает 
о культурном ландшафте не 
очень давнего времени. Напи-
сана одним из устроителей это-
го самого ландшафта.

Почему бы моделью мира не 
определить пирог? Пирог, как 
известно, штука синтетиче-
ская, многосоставная.
В случае Анатолия Наймана 
первый слой теста — это сама 
великая Анна Андреевна Ах-
матова— поэт, определивший 
своей Верой Поэзию.
Обратная сторона — поэт 
Стась Красовицкий, опреде-
ливший для себя доминант-
ность Веры над Поэзией.
Сама же начинка пирога — 
тут всякое… Книжный шкаф 
поэзии — Иосиф Бродский; 
Сергей Довлатов — писание 
«с голоса»; Василий Аксе-
нов — про джазменов и аль-
пинистов. Виктор Галяв-
кин — неуступчивость прав-
ды, безущербность сочув-
ствия.
О Вадиме Борисове Солжени-
цын отзывался неважно (а он 
же сегодня «наше все» — по-
чище Пушкина, а по чести — 
не особо наше, не особо все). 
Но и Борисов хорош. Честен.
Частная (честная) книга Ана-
толия Генриховича Найма-
на — я бы так ее определил.
Продолжение истории — сле-
дующая книга Наймана (так 
и было задумано — двухтом-
ник) — «Еврейское слово. Ко-
лонки о...». 
ЮРИЙ КРЫЛОВ
edit@vm.ru

Бытует мнение, 
что массовая ли-
тература теснит 
серьезную. 
Но есть совре-
менные писате-
ли, произведе-
ния которых за-
служенно могут 
занять места 
на полках рядом 
с классиками. 

Юрий Козлов: Литература — дело государственное
В Ташкенте состоялась Меж-
дународная конференция, 
посвященная изучению уз-
бекской классической и со-
временной литературы, 
а также ее популяризации 
в мире. В Ташкент съехались 
писатели, литературоведы, 
переводчики из двадцати 
пяти стран. Россию пред-
ставляли: главный редактор 
журнала «Иностранная ли-
тература» Александр Ливер-
гант, заместитель главного 
редактора «Литературной 
газеты» Анастасия Ермакова 
и главный редактор «Роман-
газеты», прозаик и обозре-
ватель «Вечерней Москвы» 
Юрий Козлов (на фото).

Юрий Вильямович, за послед-
ние десятилетия культурные 
связи на постсоветском про-
странстве ослабли. Что пред-
ставляет собой современная 
узбекская литература?
Не то слово, они практически 
прекратились. К читателям 
в России иногда пробиваются 
авторы, пишущие на русском 
языке, но мы почти не знаем 
писателей, пишущих на уз-
бекском языке. А это уже но-
вое поколение, выросшее без 
оглядки на СССР. Они пишут 
об Узбекистане, которого мы 

не знаем. Мы помним средне-
вековую классику — Алише-
ра Навои, Махмуда Кашгари, 
Юсуфа Баласагуни, помним 
авторов советского време-
ни — Абдуллу Каххара, Ибра-
гима Рахима, Тулепбергена 
Каипбергенова, но едва ли 
назовем хотя бы нескольких 
современных узбекских писа-
телей. Советская школа каче-
ственного перевода осталась 
в прошлом. Крупные россий-
ские издательства, работаю-
щие на прибыль, 
не готовы тратить 
средства на пере-
вод и публикацию 
не известных мас-
совому читателю 
авторов из быв-
ших советских ре-
спублик. На кон-
ференции говори-
ли о том, как исправить эту 
ситуацию, наладить контак-
ты между писателями и изда-
телями Узбекистана и других 
стран, включая, естественно, 
Россию.
Раньше такими связями си-
стемно занимался Союз писа-
телей СССР. Сегодня в России 
много разнообразных писа-
тельских объединений самого 
разного толка. Все жалуются 
на нехватку средств и жаждут 

государственной поддержки. 
Как организовано литератур-
ное дело в Узбекистане?
Литература и культура в Узбе-
кистане — дело государ-
ственное. Это, в общем-то, 
объяснимо для страны, ут-
верждающей свою нацио-
нальную и культурную иден-
тичность, определяющей 
ключевые «точки», объеди-
няющие людей разных взгля-
дов и разного жизненного 
опыта. Одна из таких точек — 

литература. Новое 
здание Союза пи-
сателей Узбеки-
стана расположе-
но посреди огром-
ного парка в са-
мом центре Таш-
кента. В этом На-
циональном парке 
имени Алишера 

Навои установлены памятни-
ки великим поэтам и мысли-
телям прежних времен, из-
вестным узбекским литера-
торам ХХ века. У Союза писа-
телей есть дома творчества, 
поликлиника и больница, из-
дательства и журналы. Писа-
тели получают на льготных 
условиях квартиры в пре-
красных современных домах. 
В Узбекистане принят ряд за-
конов, сильно облегчающих 

повседневную жизнь писате-
лей, обеспечивающих им ма-
териальную поддержку со 
стороны государства. Быть 
писателем сегодня в Узбеки-
стане почетно и престижно.
Так ведь и государство в ответ, 
наверное, рассчитывает на ло-
яльность литераторов? Как это 
сочетается с творческой свобо-
дой и независимостью?
Еще Киплинг писал, что Запа-
ду и Востоку вместе не сой-
тись. На Востоке древние тра-
диции отношений между вла-
стью и творцами. У каждой 
страны своя модель органи-
зации литературного дела. 
В Литве так, а в Узбекистане 
вот так. Хуже, когда модель 
вообще отсутствует. В России 
до сих пор не принят закон 
о творческих союзах. И даже 
само понятие «писатель» не 
включено в реестр профессий 
для начисления пенсий. В на-
чале девяностых писатели до-
бивались свободы. Сегодня 
они ей наслаждаются, прав-
да, чаще всего в нищете и заб-
вении.
Китайская пословица гласит, 
что путь в тысячу ли (около 
500 метров. — «ВМ») начи-
нается с первого шага. Узбек-
ский опыт, наверное, хорош 
для Узбекистана, но России ну-

жен свой. Как вы считаете, ка-
ким должен быть первый шаг 
для гармонизации, скажем 
так, отношений между вла-
стью и литературным сообще-
ством?
Я бы определил для начала 
две позиции: государствен-
ное издательство и государ-
ственное же периодическое 
издание, где бы печатались 
авторы разных взглядов 
и разных творческих устрем-
лений. Журналы сегодня 
у нас жестко разделены на 
«либеральные» и «патриоти-
ческие». Но есть один посере-
дине, это «Роман-газета». 
Она еще с советских времен 
выходит два раза в месяц 
и печатает исключительно 
законченные прозаические 
произведения. В былые годы 
«Роман-газета» была самым 
массовым литературным 
журналом, формирующим 
и развивающим в стране 
культуру чтения, вкус к каче-
ственной литературе. До сих 
пор во многих семьях хра-
нятся подшивки нашего жур-
нала. С помощью государ-
ства вполне реально возро-
дить эту традицию. Хорошая, 
правильная традиция — под-
сказка, как решить любую 
проблему.

В чем практический итог меж-
дународной конференции 
в Ташкенте?
«Роман-газета», «Иностран-
ная литература», «Литератур-
ная газета» заключили согла-
шения с профильными изда-
ниями Республики Узбеки-
стан, обсудили возможности 
перевода и публикации на 
своих страницах талантли-
вых произведений писателей 
наших стран. Ведь литерату-
ра — верный способ знать 
и понимать друг друга.

Беседовал 
АЛЕКСАНДР КРАСНОВ
edit@vm.ru

Идем всей семьей на ярмарку 
за детскими книгами
С 5 по 9 сентября на ВДНХ 
пройдет 31-я Московская 
международная книжная 
выставка-ярмарка (ММКВЯ). 
Главной темой ярмарки 
в этом году станет детская 
литература.

Но и взрослые найдут для себя 
немало интересного. Более 
трехсот издательств из 25 
стран мира представят более 
сотни тысяч книг всех жанров 
и направлений. На стендах яр-
марки посетители познако-
мятся с литературой из Китая, 
Индии, Германии, Греции, 
Венгрии, Сербии, Польши 
и других стран, а также раз-
личных регионов России.
Программа писательских 
встреч на ярмарке включает 
общение посетителей с ярки-
ми, интересными и популяр-
ными деятелями современ-
ной литературы: Львом Да-
нилкиным, Дмитрием Быко-
вым, Гузель Яхиной, Татья-
ной Устиновой, Павлом Ба-
синским, Шамилем Идиатул-
линым, Евгением Рудашев-
ским, Григорием Служите-
лем и другими.
Французский писатель, автор 
бестселлеров «Дыхание Бо-
гов» и «Империя Ангелов» 

Бернар Вербер специально 
приедет на ММКВЯ, чтобы 
презентовать новый роман 
«С того света» о загадках смер-
ти и тайнах загробной жизни.
Самые оживленные дискус-
сии ММКВЯ пройдут на пло-
щадке «Первый микрофон».
Так, главный редактор радио 
«Эхо Москвы» Алексей Вене-
диктов расскажет о главных 
политических событиях по-
следней четверти века и сво-
ем участии в них, поделится 
личными историями и раз-
мышлениями, которые вош-
ли в новую книгу «Особое 
мнение». Писатель-сатирик 
Виктор Шендерович предста-
вит свой новый проект «Лец. 
XX век» — коллекционный 
альбом с лучшими фотогра-
фиями ХХ века и афоризмами 
знаменитого польского сати-
рика Станислава Ежи Леца.
Выставка-ярмарка будет ра-
ботать 5 сентября — с 13:00 до 
20:00, 6–8 сентября — с 10:00 
до 20:00, 9 сентября — с 10:00 
до 17:00.
Полная программа мероприя-
тий будет опубликована на 
официальном сайте ММКВЯ: 
mibf.info/program.
ОКСАНА ВАСИЛЬЕВА
edit@vm.ru

Юрий Козлов родился 
в 1953 году. Автор более 
30 книг. Работает в жанре 
интеллектуального рома-
на, философского и футу-
рологического триллера. 
С 2001 года. по настоящее 
время Юрий Козлов яв-
ляется главным редакто-
ром журналов «Роман-га-
зета» и «Детская роман-га-
зета». Сотрудничает с газе-
той «Вечерняя Москва».

справка

новинки

Трудности 
перевода

В Пекине открылась международная книжная ярмар-
ка, каждый год бьющая рекорды по числу участни-
ков. Немало их прибыло в Поднебесную из Москвы. 
Всего же в этот раз на ней представлены 2,5 тысячи 

издательств. Вообще в Китае сейчас отмечается настоя-
щий книжный бум.
Самое обидное заключается в том, что неофициальное, 
но такое греющее душу звание самой читающей страны 
китайцы у нас безжалостно отняли. Согласно последним 
опросам, 70 процентов жителей Поднебесной берут 
в руки книгу хотя бы раз в неделю. В России читателей 
меньше, 59 процентов. Социология, конечно, наука субъ-
ективная, людям свойственно приукрашивать свои ин-
теллектуальные подвиги. Но вот цифирь, которую не 
оспоришь: Китай уверенно держит мировое первенство 
по книжному ассортименту — 470 тысяч наименований 
в год, что в полтора раза больше, чем у идущих вторыми 
Соединенных Штатов.
Можно, конечно, все объяс-
нить бурным ростом эконо-
мики. Китайцы, когда-то по-
дарившие человечеству бу-
магу и печатный станок, 
сейчас выполняют заказы 
крупнейших издательств 
мира, в том числе и москов-
ских. В одном только «Боль-
шом Пекине» сосредоточе-
ны шесть тысяч типографий. Но интерес китайцев непо-
средственно к чтению разбужен не повышением уровня 
жизни. Его стимулирует государство. «Китай должен стать 
культурной державой» — и обязательно станет, потому что 
лозунги компартии там обязательны к исполнению. 
В 220 городах проводятся регулярные кампании по популя-
ризации чтения. И если в России читателей больше в круп-
ных городах, где выше зарплаты и покупательная способ-
ность населения (на первом месте — Москва), то в Китае 
все наоборот: в «книжной» десятке нет ни Пекина, ни Шан-
хая, ни Гуанчжоу. Исследователи объясняют, что у жителей 
этих мегаполисов работа не оставляет на книги ни време-
ни, ни сил. Материальный фактор, от которого никуда не 
денешься и в Поднебесной, сглаживается ставкой на элек-
тронные версии книг, которые по карману провинциалам. 
Уже сейчас больше 40 процентов книг китайцы прочитыва-
ют на гаджетах. А вот еще интересное наблюдение. Пока 
мы плачемся, что юных не заставишь раскрыть книгу, в Ки-
тае подростки начали читать значительно больше взрос-
лых — 11,5 книги в год против 8. И это не считая учебников.
В Китае потихоньку растет интерес к зарубежным писате-
лям — в том числе и к русским. Больше, правда, это касает-
ся детской литературы — не случайно именно она пред-
ставляет Россию на нынешнем форуме. У нас же актуаль-
ная китайская литература почти неизвестна. Издатель-
ства боятся рисковать, тем более что переводы с китайско-
го стоят дорого. Грешным делом пытались даже перево-
дить на русский с готового английского перевода. До сих 
пор у нас не изданы многие вещи нобелевского лауреата 
Мо Яня. Но это дело времени, потому что есть целая про-
грамма, опять же государственная, продвижения китай-
ской книги за рубежом. Тут и пропаганда через Институты 
Конфуция (в Москве их целых три), и софинансирование 
изданий китайских авторов. Неслучайно в Москве работа-
ет специализированный магазин китайской книги, есть 
и несколько аналогичных интернет-магазинов.
В общем, у великого восточного соседа есть чему поучить-
ся. И Пекинская ярмарка — отличный повод для этого.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

китай близко

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Литкафе», в которой наши авторы предоставляют слово писателям и поэтам, которые не только и не столько презентуют 
свои произведения, сколько поднимают проблемы своего сообщества. Сегодня в «Литкафе» — книжные новинки для искушенного и интеллектуального читателя, 
проблемное интервью с главным редактором «Роман-газеты» Юрием Козловым, а также колонка нашего обозревателя о китайском «книжном буме».

экземпляров книг были изданы в рамках 
книгоиздательской программы правитель-
ства Москвы с 1993 года. Более 100 наиме-
нований, выпущенных с 2000 года, были 
удостоены престижных премий и наград. 

цифра

6 000 000

2013 год. Санкт-Петербург. Писатель Анатолий Найман на церемонии вручения 
Царскосельской художественной премии

Тяжело сохранить 
полудетское 
чувство, 
проживая строку 
за строкой

скоро

Максим Гуреев. 
«Булат Окуджава. 
Просто знать и с этим 
жить». 
Биография поэта, изме-
нившего время, не спе-
циально, просто жизнью 
своей. «Между нами 
и совестью, теперь нико-
го», — сказали на его 
похоронах.
■
Сергей Прокудин-
Горский. «Империя 
в цветных фото: Лица 
России».
В альбоме цветные пор-
треты, сделанные осно-
вателем фотографии 
в начале прошлого сто-
летия. Уральские масте-
ровые, императорская 
семья, бухарский эмир... 
Эпоха на страницах.
■
Лина Милович. 
«Перекрестный отец. 
Аскольд Запашный, 
Михаил Ширвиндт, 
Никас Сафронов, 
Андрей Усачев, 
Алексей Кортнев».
Эта книга про взаимоот-
ношение известных от-
цов со своими детьми, 
мужской взгляд на про-
блемы воспитания под-
растающего поколения.
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точка Сегодня точку в номере ставят туристы из Китая, лакомящиеся мороженым на одной из главных улиц столицы — Арбате. В последние дни лета на город обрушилась 
аномальная для конца августа жара: такую погоду из-за формы одежды называют сарафанной. Неудивительно, что повышенным спросом сейчас пользуются моро-
женое и прохладительные напитки, которые, по словам продавцов, расходятся на ура. Особенно популярен обычный пломбир в вафельном стаканчике — именно 
его пробуют попавшие в объектив гостьи из Поднебесной. А специалисты Главного управления МЧС по Москве рекомендуют и горожанам, и приезжим не забывать 
головные уборы, носить светлую одежду и поменьше находиться на солнце.

портрет полководца

Непрошенные 
откровения

Эдуард Успенский умер совсем недавно. Две недели 
назад. Известнейший детский писатель, на героях 
которого выросло не одно поколение. Чебурашка 
с крокодилом Геной, Гарантийные человечки, зве-

рушки из «Мехового интерната», трое из Простоквашино, 
Вера и Анфиса... Эдуард Успенский — эпоха. Как-то 
страшно и тяжело осознавать, что менее чем за год ушли 
люди, своим трудом и талантом сформировавшие золо-
той фонд отечественной мультипликации: Олег Анофри-
ев, Владимир Шаинский, Эдуард Успенский.
И как ни повторяй философское: «Все мы смертны» — бес-
конечная грусть не отпускает. Детство кончилось, с кри-
вой усмешкой говорю я себе. Оказалось, оно кончилось 
не тогда, когда был получен школьный аттестат, и даже не 
тогда, когда появились собственные дети. Детство кончи-
лось окончательно и бесповоротно, когда умерли те, кто 
дарил нам всем сказку.
Но еще большую тоску вселяют многочисленные «откро-
венные интервью» про Эдуарда Успенского, которые вдруг 

посыпались как из рога изо-
билия. Близкие люди несут 
Эдуарда Николаевича по-
страшному. Цепь открове-
ний начал Валентин Пост-
ников, тоже детский писа-
тель. Он приоткрыл завесу 
тайны: Успенский-то пил 
по-черному, посещал секту 
Виктора Столбуна, нес туда 
деньги мешками, а харак-

тер у «папы» Чебурашки был вообще «ой». Дала коммента-
рий и бывшая жена, Элеонора Филина. Тяжело пришлось 
Элеоноре с Успенским. Ну, это понятно: бывшие жены во-
обще редко хорошо говорят о мужьях.
Но ярче всех выступила единственная дочь писателя, Та-
тьяна Успенская, пояснившая свое непоявление на похо-
ронах: «Я не ходила прощаться. Это не обида — это злость! 
Было много людей, которые от него зависели. Он посту-
пал c ними несправедливо. У него были конфликты со все-
ми. Он хотел конфликтовать. Если ты не поддерживал 
этих конфликтов, он начинал конфликт против тебя. Я не 
хотела конфликтовать с ним». Тетеньке, к слову, пятьде-
сят лет. Далеко не девочка. А говорит про почившего 
отца: «Злой человек». Круто! И потом — про искалечен-
ную жизнь, хотя вроде к пятидесяти годам уже надо отпу-
стить ситуацию и не перебирать детские обидки. Я уже не 
говорю о том, что не прийти на похороны родного челове-
ка просто не по-христиански.
Да, Успенский был сложным человеком, и характер 
у него был тяжелым. Как вообще у большинства чрезвы-
чайно одаренных людей. Успенский был взрывным, 
принципиальным, неуживчивым. Сколько он судился за 
авторские права! Успенский был боец. Весной, в связи со 
скандалом вокруг продолжения «простоквашинской 
саги», Эдуард Николаевич давал интервью одному теле-
каналу. Признаюсь, оно меня потрясло. Успенский пере-
двигался на коляске, был изможден, выпит болезнью, го-
ворил с трудом. Но — был готов к дальнейшим боям за 
своих героев... Такой человек. Был готов сражаться до по-
следнего.
Как горестно осознавать, что, подарив сказку миллионам 
детишек, сам он прожил жизнь далеко не сказочную. Как 
противно, что близкие люди так вот нелицеприятно гово-
рят о нем. Смеют так вот говорить, наплевав на элемен-
тарную этику о «не вынесении сора из избы», на то, что не 
прошли скорбные сорок дней. Может, и виноват в чем-то 
Эдуард Успенский. Все мы в чем-то да виноваты. 
Но, говоря плохо о покойном, в первую очередь эти люди 
говорят о себе. Очень плохо говорят.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

скандал

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Триумфальная арка, красный 
террор и адепт Гудини
30 августа 1700 года Рос-
сия вступила в Северную 
войну со Швецией. На про-
рубание окна в Европу уш-
ло два десятка лет.

1829 год. В ознаменова-
ние победы русского наро-
да в Отечественной войне 
1812 года в Москве закла-
дывают каменную Триум-
фальную арку по проекту 
Осипа Бове. Этот архитек-
тор немало сделал для вос-
становления сожженного 
французами города. Ему 
москвичи обязаны проек-
тами Большого театра, Теа-
тральной площади, Мане-
жа и других знаковых объ-
ектов.

1918 год. В Москве Фанни 
Каплан стреляет во Вла-
димира Ленина. В тот же 
день в Петербурге Леонид 
Каннегисер стреляет 
в председателя Петроград-
ской ЧК Моисея Урицкого. 
Первый был ранен, второй 
убит. До раскрутки махови-
ка ответного красного тер-
рора оставалось два дня.

2002 год. Генри Купраш-
вили ставит рекорд, пере-
плыв пролив Дарданеллы 
(12 километров) со связан-
ными в четырех местах ру-
ками и ногами.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Мастер-класс
Вяжем спицами теплые 
вещи

Парк культуры
Ул. Тимура Фрунзе, 11, стр. 44
Бизнес-центр «Строганов»
30 августа, 13:00
Молодых мам и просто люби-
телей вязания приглашают 
присоединиться к занятию 
по созданию пледов в технике 
энтерлак и с теневым узором, 
а также классических шерстя-
ных носков.
Мастер-класс, который прове-
дет профессиональный педагог 
Екатерина Миронова, лучше 
всего подойдет для тех, кто 
владеет базовыми навыками 
и умеет вязать лицевые и изна-
ночные петли. Для гостей, если 
у них нет своих, подберут под-
ходящие спицы. Все сделанные 
во время занятия изделия будут 
потом переданы в столичные 
перинатальные центры. 

Спектакль
Прогулка «Эпохи 
просвещения»

Чистые пруды
Хохловская площадь
Амфитеатр Хохловской 
площади
30 августа, 17:00
Москвичей приглашают посе-
тить интерактивный спектакль-
прогулку, во время которой гости 
мероприятия узнают о том, как 
развивалась Москва в период 
с XVI по XXI век. История города 
будет подаваться в формате 
аудиоспектакля, во время 
которого участники услы-
шат, как шумели Хохловский 
переулок в 1500-х и Мясницкая 
улица в 1800-х годах. За время 
спектакля-экскурсии гости ме-
роприятия преодолеют маршрут 
от Хохловской площади до парка 
«Зарядье», пройдя по самым 
живописным переулкам Китай-
города.

развлекательная 
афиша

Семинар
Жизнеспособный 
контент в социальных 
сетях

Крестьянская Застава
Ул. Воронцовская, 41
«Хороший год»
30 августа, 19:00
На сегодняшний день в интер-
нете люди не только развлека-
ются или получают информа-
цию, но и заработывают деньги. 
Для многих остается загадкой, 
как привлечь к себе в блог 
аудиторию и как с ней работать. 
В ходе открытого урока специ-
алисты научат гостей азам того, 
как создавать контент, который 
люди будут читать, как бороться 
с синдромом «чистого листа» 
и чем можно дополнить текст, 
чтобы лучше донести идею. 
Кроме того, тренеры расска-
жут о принципах правильно 
построенного нарратива и роли 
нативной рекламы. 

Мастер-класс
Подготовка к получению 
ДипИФР

Маяковская
Ул. 1-я Брестская, 29
Конференц-центр HOCK 
Conferencing
30 августа, 19:00
На мероприятие приглашают 
специалистов бухгалтерского 
учета, финансовых служб, 
аудиторов и аналитиков, 
которые хотят получить диплом 
по международной финансовой 
отчетности. Профессиональный 
педагог поможет разобраться 
с темами экзаменационных во-
просов, расскажет о программе 
и процессе обучения и рас-
смотрит вместе с аудиторией 
несколько примеров из тестов, 
использовавшихся в прошлом. 
Также специалисты готовы 
ответить на любые вопросы, 
касающиеся международных 
стандартов финотчетности.

деловая афиша

Герой, разведчик и путешественник, 
начавший Гражданскую войну

Почти полтора века назад 
родился человек, чьи дела 
будоражат умы и вызывают 
споры по сей день. Человек, 
которому суждено было при-
нести России славу военных 
побед и ужас братоубий-
ственной бойни, — Лавр 
Корнилов.

Лавр Георгиевич был не про-
сто военным, он был пытли-
вым исследователем, ученым. 
Кроме русского, говорил на 
восьми языках: немецком 
и французском, а кроме них, 
на очень хорошем уровне вла-
дел английским, персидским, 
казахским, монгольским, кал-
мыцким и урду — все эти язы-
ки ему нужны были в работе 
разведчика в Азии и Индии.
Еще будучи в чине капитана, 
Корнилов совершил несколь-
ко путешествий по Восточно-
му Туркестану, Афганистану, 
Персии и Индии. За грамот-
ные действия в Русско-япон-
ской войне получил чин пол-
ковника, долгое время был 
разведчиком в Китае. Служил 
командиром полка, сводного 
отряда, бригады. 

А потом грянула Первая миро-
вая война. Корнилов получил 
в командование дивизию 
и одержал много тактических 
и оперативных побед. Однако 
в 1915 году при прорыве из 
окружения, будучи раненым, 
попал в плен к австрийцам. 
С третьей попытки бежал, 
и этот побег принес ему насто-
ящую известность и славу. 
В 1917-м он согласился занять 
пост Главнокомандующего 

при Временном правитель-
стве, пытался бороться одно-
временно против анархии Со-
ветов и предательства Керен-
ского, но неудачно.
— Действия Корнилова во 
время революций до сих пор 
вызывают противоречивые 
оценки, ведь, по сути, он был 
одним из тех, кто начал Граж-
данскую войну. Большевики 
в 1917-м не планировали вой-
ны, боевые действия на юге 

страны начали именно белые. 
И именно трудами  Корнило-
ва, — поясняет историк Вла-
димир Сидоров.
Одно можно сказать точно: 
своих убеждений Корнилов 
не предавал, он всегда хотел 
твердой власти в стране и пы-
тался ее установить. Жаль 
только, что через братоубий-
ственную войну.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Петроград, 1917 год. Верховный главнокомандующий 
Русской армии Лавр Корнилов 

Священники пройдут 
курсы по работе 
в больницах.
И как вам?

ФЕДОР БОРОДИН
ПРОТОИЕРЕЙ, НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА 
КОСЬМЫ И ДАМИАНА НА МАРОСЕЙКЕ

Инициатива духовенства соз-
дать дополнительные курсы, 
безусловно, позитивно ска-
жется на душевном состоянии 
пациентов больниц. Такие 
курсы в первую очередь на-
правлены на священников, 
которые, помимо своих хра-
мов, несут службу в городских 
больницах. Как правило, свя-
щеннослужители не имеют 
опыта общения с тяжелоболь-
ными пациентами, поэтому 
они смогут получить необхо-
димые навыки.  
Нужно учитывать, что свя-
щенник — это не психолог, 
а духовный наставник и по-
мощник, который всегда мо-
жет выслушать или дать необ-
ходимое наставление. Поэто-
му дополнительное обучение 
поможет священнослужите-
лям найти правильный под-
ход к больному и правильно 
провести молебен. 
Ведь каждый христианин 
нуждается в Боге, когда при-
ходит горе, поэтому больни-
цы — это одни из тех учрежде-
ний, где чаще всего человек 
нуждается в духовной под-
держке.

АНДРЕЙ ШКОДА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ № 67 
ИМЕНИ ВОРОХОБОВА

На мой взгляд, это положи-
тельное предложение. Мы ча-
сто сталкиваемся с практи-
кой, когда пациенты просят 
пообщаться со священником. 
Эта проблема решается во 
многих больницах: появляют-
ся молельные комнаты, такая 
есть и в нашей больнице, су-
ществуют небольшие домо-
вые храмы. Соответственно, 
священники уже к ним при-
креплены. Когда пациент ока-
зывается в сложной жизнен-
ной ситуации, конечно же, 
ему нужна помощь. Для веру-
ющего человека поддержка 
священника необходима. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ ВЫСШЕЙ 
КАТЕГОРИИ

Отношусь к этому с большой 
грустью, ведь речь идет о том, 
что человек просто хочет по-
говорить, и точка. И если им 
оказывается родственник или 
сосед по палате, ему этого 
мало. Здесь и появляется цер-
ковь, которая предоставляет 
священников и сестер мило-
сердия. 
На самом же деле человек 
должен разговаривать с пси-
хологом, прямо в той же са-
мой больнице. Такая штатная 
должность не стала бы боль-
шой нагрузкой на бюджет. 
А так получается некая под-
мена административной 
должности на священнослу-
жителя. 

АНДРЕЙ ЛУЗГИН
МОСКВИЧ

Лежал месяц назад в больнице 
с двухсторонним воспалением 
легких, находился в тяжелом 
состоянии. Врачи больницы, 
проявляя заботу после опера-
ции, подбадривали как могли. 
Однако как человеку право-
славному мне хотелось пого-
ворить со священником, кото-
рый в момент моего отчаяния 
мог бы помочь избавиться от 
плохих мыслей, но его не было 
на территории больницы. Бо-
лее того, не каждый умеет 
правильно общаться с тяже-
лобольными пациентами. 
Если инициатива со специ-
альными курсами для священ-
ников действительно помо-
жет привлечь квалифициро-
ванных священнослужителей 
к этой программе, то для мно-
гих пациентов  это станет нео-
ценимой поддержкой во вре-
мя тяжелого недуга, особенно 
для тех людей, у которых нет 
родных и близких. 
Ведь, как мы знаем, можно 
вылечить и добрым словом, 
сказанным вовремя. 

Комиссия по больничному служению при Епархиальном 
совете объявила набор на курсы больничных священ-
ников, на которых свещеннослужителей обучат прави-
лам общения с тяжелобольными пациентами столич-
ных больниц. 

вопрос дня

Подготовили МИХАИЛ САВКИН, 
НИКИТА КАМЗИН edit@vm.ru

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

КоллекционированиеЮридические услуги

Животные и растения

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Лавр Корнилов родился 
30 августа 1870 года 
в Усть-Каменогорске. 
Окончил Михайловское 
артучилище и Академию 
Генерального штаба. 
В 1917 году обвинен Ке-
ренским в мятеже, аре-
стован, после Октябрьско-
го переворота отпущен 
на свободу. На Дону сфор-
мировал Добровольче-
скую армию и начал борь-
бу против большевиков. 
Убит в 1918 году при по-
падании снаряда в его 
штаб.

справка

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ТА
СС


